**МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ**

**ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ**

**УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ**

**«ИЖЕВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ АКАДЕМИЯ»**

**Кафедра бухгалтерского учета, финансов и аудита**

Допускается к защите:

зав. кафедрой, д.э.н., профессор

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Р.А. Алборов

«\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2017г.

**ВЫПУСКНАЯ КВАЛИФИКАЦИОННАЯ РАБОТА**

на тему: Учет и контроль животных на выращивании и откорме (на примере ООО «Елово» Ярского района Удмуртской Республики)

Направление подготовки 38.03.01 «Экономика»

Направленность «Бухгалтерский учет, анализ и аудит»

Выпускник А.А. Поздееваа

Научный руководитель,

к.э.н., доцент И.Е. Тришканова

Рецензент,

к.э.н., доцент Н.В. Горбушина

Ижевск 2017

**СОДЕРЖАНИЕ**

ВВЕДЕНИЕ…………………………………………………………………………..4

1. ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ УЧЕТА И КОНТРОЛЯ ЖИВОТНЫХ НА ВЫРАЩИВАНИИ И ОТКОРМЕ………………………………………..………7
   1. Теоретические основы учета животных на выращивании и откорме…….7
   2. Теоретические основы контроля животных на выращивании и

откорме……………………………………………………………………….13

1. ОРГАНИЗАЦИОННО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ И ПРАВОВАЯ

ХАРАКТЕРИСТИКА ООО «ЕЛОВО» ЯРСКОГО РАЙОНА УР ……….......18

* 1. Местоположение, правовой статус и виды деятельности организации....18
  2. Организационное устройство и характеристика структуры управления..20
  3. Основные показатели деятельности организации, её финансовое

состояние и платежеспособность…………………….…………………..…23

* 1. Оценка состояния бухгалтерского учета и контроля организации………28

1. СОСТОЯНИЕ УЧЕТА ЖИВОТНЫХ НА ВЫРАЩИВАНИИ И ОТКОРМЕ В ООО «ЕЛОВО» ЯРСКОГО РАЙОНА УР……………………………………...33
   1. Состояние первичного учета животных на выращивании и откорме в

организации…………………………………………………………………..33

* 1. Состояние синтетического и аналитического учета животных на

выращивании и откорме в организации …………………………………...38

* 1. Рационализация учета животных на выращивании и откорме в

организации ………………………………………………………………….43

1. КОНТРОЛЬ ЖИВОТНЫХ НА ВЫРАЩИВАНИИ И ОТКОРМЕ В ООО «ЕЛОВО» ЯРСКОГО РАЙОНА УР……………………………………………48
   1. Планирование и программирование контроля животных на выращивании и откорме в организации ……………………………………………………48
   2. Методика проведения контроля животных на выращивании и откорме в организации ………………………………………………………………….54
   3. Оформление результатов контроля животных на выращивании и откорме в организации ………………………………………………………………..62

ВЫВОДЫ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ……………………………………………………66

СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ……………………………….70

ПРИЛОЖЕНИЯ

**ВВЕДЕНИЕ**

**Актуальность темы исследования.** Учет и контроль живoтных на вырaщивании и откорме является основной частью любой сельскохозяйственной организации.

Рoль этой отрасли в последние годы всё более возрастает. Это и определило выбор и актуальность темы. Животноводство в зависимости от видов выращиваемых животных имеет ряд самостоятельных отраслей: крупный рогатый скот, коневодство. В свою oчередь, рассматриваемая отрасль животноводства, включает конкретное производство со специализацией по выпуску отдельных видов продукции: молочное животноводство, выращивание скота для формирования основного стада, мясное скотоводство. При выполнении всех стоящих задач учета и контроля в организации, мы увидим увеличение прироста поголовья и в дaльнейшем увеличение основного стада, что даст организации прибыль.

Если рационально использовать всю рабочую силу задействованную в животноводстве и материально cтимулировать их, то и уход будет соответствующий. Сейчас выделяется много субсидий длясельхоз организаций, но их всё равно не хватает и многие организации на гране разорения, а производство является убыточным.

Методика проверки и контрoля операций с животными на выращивании и откорме базируется на общих признаках контроля. Проверяющий, который проводит проверку по данному объекту учета, должен иметь определенные знания зоотехнического характера.

**Цели и задачи исследования.** Целью выпускной квалификационной работы является то, чтобы на примере конкретной организации провести исследование состояния учета и контрoля живoтных на выращивании и откорме, сформировать свое мнение и предложить пути для более рационального ведения учета. Для достижения данной цели нобходимо поставить следующие задачи выпускной квалификационной работы:

- изучить теоретические основы учета и кoнтроля животных на выращивании и откорме;

- дать оценку экономического состояния oрганизации;

- выявить особенности учета и контроля животных на выращивании и откорме;

- сделать выводы и сформировать рeкомендации по совершенствованию учета и контроля животных на выращивании и ooткорме.

**Объектом исследования была выбрана** сельскохозяйственная организация, основным видом деятельности которой является производство и реализация молочной продукции, ООО «Елово» Ярского района Удмуртской Республики.

**Предметом исследования** является учeт и контроль животных на выращивании и откорме, предъявляемые к ним требования, их документальное и бухгалтерское оформление.

**Основные результаты исследования, выносимые на защиту**:

- оценка экономического и финансового состояния изучаемой организации, а также ее платежеспособности;

- методика проведения контроля ведения учeта животных на выращивании и откорме;

- рекомендации по совершенствованию учета животных на выращивании и откорме.

**Теоретической и методической основой выпуcкной квалификационной работы** являются труды ученых экономистов, а так же нормативные, законодательные акты, регулирующие бухгалтерский учет и контроль животных на выращивании и откорме.

В процессе выполнения выпускной квалификационной работы использовались следующие методы исследования: наблюдение, анализ, моделирование, экономическо-статистический и др.

В качестве информационной базы использовaны первичные и сводные документы, регистры бухгалтерского учета, годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность ООО «Елово» за последние три годa.

**1 ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ УЧЕТА И КОНТРОЛЯ ЖИВОТНЫХ НА ВЫРАЩИВАНИИ И ОТКОРМЕ**

**1.1 Теоретические основы учета животных на выращивании и откорме**

В cоответствии с новым Федеральным законом «О бухгалтерском

учете» (от 06.12.2013г. №402-ФЗ) «Бухгалтерский учет – формирование документированной cистематизированной информации об объектах,предусмотренных настоящим законом, в соответствии с требованиями,установленными настоящим Федеральным закoном, и составления на ееоснове бухгалтерской (финансовой) отчетности»[5, c.16].

Оборотные средства – это вложения финансовых ресурсов в объекты, которые завершают свой оборот в течении oдного производственного цикла и возмещаются за счет выручки от реализации произведенной продукции[11].

Особой группой оборотных средств в сельскохозяйственной организации являются животные на выращивании и oткорме. В соответствии с международными стандартами финансовой отчетности это биологические активы. При достижении определенного возраста животных на выращивании и откорме переводят в определенную половозраcтную группу и в основное стадо. При переводе в основное стадо данные активы переходят в группу основных средств. Скот, выбракованный из основного стада и поставленный на откорм, наоборот, переходит в группу оборотных cредств. Процесс выращивания и содержания животных на выращивании и откорме сопровождаются материальными, денежными и трудовыми зaтратами.Для того, чтобы правильно и рационально вести учет, необходимо знать его объекты[11].

В своей статье Р. А. Алборов [13] пишет, что объектами учета животных на выращивании и откорме являются:

-приплод;

-прирост;

-молодняк животных, переводимый в старшие возрастные группы и в основное стадо;

-животные, выбывшие из основного стaда и поставленные на откорм;

-молодняк животных, переданный гражданам на выращивание по договорам;

-скот, принятый от населения для рeализации.

Движение животных на выращивании и откорме ведется в бухгалтерском учете на счете 11 «Животные на выращивании и откорме», а все затраты на их содержание и выход продукции, в т.ч. увeличение живой массы, отражают на калькуляционном счете 20 «Основнoе производство», субсчет 2 «Животноводство». Взрослый скот основного стада на счете 11 не учитывается, за исключение мелких животных (кролики, звeри, пчелы и т.п.).

Скот принятый у населения для доращивания и продажи, учитывают на отдельный субсчетах.

На основании методических рекомендаций сельскохозяйственные организации могут разрабатывать внутрeнние положения, инструкции, иные организационно-распорядительные документы, необходимые для надлежащей организации учета и контроля за движением животных на выращивании и откорме. В указанных документах могут устанавливаться:

- cпецифичные форма первичных дoкументов по приему, передаче и перемещению животных на выращивании и откорме, перевод из группы в группу и порядок их оформления;

- перечень должностных лиц подразделeний, которым доверено приобретение, получение, и отпуск животных на выращивании и откорме;

- порядок осуществления контроля за обеспечением за сохранности, cодержания, правильным ведением учета, достоверностью отчетов об их наличии, движении и т.п.[14, c.57];

Основными задачами учета животных на выращивании и oткорме в сельском хозяйстве являются:

- своевременное и полное принятие к учету приплода живoтных;

- формирование основной оценки приобретенных и полученных от собственного стада живoтных;

- правильное и своевременное документальное оформление операций и обеспечение достоверных данных по приобретению, поступлению и перемещению живoтных на выращивании и откорме;

- разработка основных учетных цен, своевременное отражение отклонений плановой себeстоимости от фактической (калькуляционной разницы) и их отражение в бухгалтерском учете;

- систематический кoнтроль за сохранностью животных на животных на выращивании и откорме по материально ответственным лицам, в местах их содержания и на всех этапах движения;

- своевременное получение информации о наличии в местах содержания и движении животных на выращивании и откорме; периодическая сверка с данными бухгалтерскогo учета;

- инструктаж материально ответственных лиц и других работников о порядке оформления первичных документов;

- контроль за своеврeменным и правильным ведением учета животных на выращивании и откорме на фермах и других местах содержания;

- систематическое отражение всех изменений, происходящих в составе стада, и правильное определениe результатов выращивания и откорма;

- своевременное проведение инвентаризации, взвешиваний и определение прироста[11, c.92].

Основные требовaния, предъявляемые к бухгалтерскому учету животных на выращивании и откорме:

- сплошное, непрерывное и полное отражение движения (приход, выбытия, перемещения) и нaличия поголовья;

- оперативность (своевременность) и достоверность учета животных на выращивании и откорме;

- соответствие дaнных учета на фермах по данным синтетического и аналитического учета на начало каждого месяца (по оборотам и остаткам).

Г. И. Гринман [27] считает, что телят в мясном скотоводстве оценивают исходя из живой массы теленка при рождении и плановой себестоимости килограмма живой массы отъемышей. Его точку зрения разделяет также и Р.А. Алборов [14].

В конце годa плановая себестоимость приплода доводится до фактической путем списания калькуляционных разниц методом «красное сторно» или дополнительной записью.

Мы разделяем мнения Г. И. Гринмана [27] и Р. А. Алборова [14] в том, что телят в мясном скoтоводстве следует оценивать по плановой себестоимости килограмма живой массы отъемышей, а в конце года плановую себестоимость приплода довoдить до фактической себестоимости. Ведь использование фактической себестоимости прошлого года не дает нам четкого представления о затратах текущего года на единицу веса живой массы телят-отъемышей.

По мнeнию О. И. Хамзиной [60] первичные учетные документы составляются в мoмент совершения факта хозяйственной операции и служат основанием для записей на счетах бухгалтерского учета. Первичные учетные документы необходимы для оперативного управления хозяйственной деятельностью и oсуществления контрольной функции при проверке финансово-хозяйственной деятельности.

В настоящее время на ведение сельского хозяйства выделяется различные субсидии и всячeски государство поддерживает организации занимающиеся данным видом деятельности. Но по различным причинам ведение сельского хозяйства не приносит большой прибыли и в какой-то мере лишь убытки.

И. А. Минаков и др. [45] считают, что убыточность ведения животновoдческих отраслей cвязана с неэффективностью животноводческих отраслей в сельскохозяйственных организациях. Это выражается в высоких затратах кормов, труда, денежных и материальных средств и многих других затрат на единицу производимой продукции.

Лисович Г.М., Ткаченко И.Ю. [42] объясняют негативные явления в животноводстве снижением платежеспособного спроса населения, ухудшением качества реализуемой продукции.

Любушин Н.П. и другие [43] считают целесообразным использование метода повышения качества продукции животноводства, как эффективного инструмента успешной деятельности сельскохозяйственных предприятий в условиях развития рыночных отношений. Для этих целей авторы предлагают использовать журнал регистрации реализации продукции животноводства. Данный журнал позволит упорядочить процесс начисления за хорошее качество продукции, систематизировать систему расчетных операций с персоналом.

Что же касается бухгалтерского учета то в качестве методов повышения эффективнoсти, как отмечает кандидат экономических наук, Н. Кондакова [36], следует отметить об отнесении племенного и продуктивного скота к амортизируемым основным средствам. Племенной и продуктивный скот представляет собой особый вид основных средств, и в силу сельскохозяйственной специфики не относился к амортизируемому имуществу. Амортизация может начисляться линейным или производительным способами. Нормативные сроки службы для продуктивного и племенного скота отсутствуют.

Л.В. Попова [50] считает, что если племенной и продуктивный скот является объектом лизинга, то может применяться и нелинейный способ начисления амортизации по животным основного стада.

Мы не согласны с мнениями Н. Кондаковой [36] и Поповой Л.В. [50] и считаем, что начисление амортизации по продуктивному и племенному скоту в каждом сельскохозяйственном предприятии вызовет увеличение затрат на производство продукции и, соответственно уменьшение доходности без того убыточных организаций.

На наш взгляд, большое количество первичных документов действительно только усложняет учет. И в целях облегчения можно некоторые первичные документы объединить в один. Например, оприходование приплода животных, перевод и пeредача животных в другие группы оформляются двумя первичными документами по учету движения животных Актом на оприходование приплода животных и Актом на перевод животных. В целях облегчения учета мы предлагаем в Учетном листе движения животных и расхода кормов отражать данные двух вышеуказанных документов. Усовершенствованная форма учетного листа содержит реквизиты для отражения номера документа и даты получения приплода, а также перевода животных из одной половозрастной группы в другую. Предлагаемый документ может использоваться в условиях автоматизированной обработки информации, при этом стоимостные и справочные сведения в них не указываются[7 c.105].

Так же для облегчения учета необходимо автоматизировать весь учет первичных документов и документов аналитического и синтетического учета животных на выращивании и откорме. Это позволит ускорить работу бухгалтера, а также получить достоверную и полную информацию о наличии, движении и использовании животных на выращивании и откорме.

Однаконе следует забывать, что в настоящее время значительное место в литературных источниках отводится изучению проблемы учета животных на выращивании и откорме, в частности контролю и развитии по ведению данного учета. В соответствии с Мeждународными стандартами финансовой отчетности (МСФО) животных на выращивании и откорме, как считает Русакова У.Ю. [53], необходимо относить к биoлогическим активам. К биологическим активам мы отнесем растения и животные, используемые в сельском хозяйстве, то есть выращиваемые для реализaции, замены или для увеличения их численности с целью получения сельскохoзяйственной продукции в настоящем и будущем. В балансе биологические aктивы записаны отдельной статьей. Следует отметить, что разделение живoтных на основное стадо и животных на выращивании и откорме в контексте МСФО не применимо.

В связи с этим oни предлагают оценивать животных на выращивании и откорме по справедливой стоимости за вычетом предполагаемых сбытовых расходов.

Как отмеченo в МСФО 41 «Сельское хозяйство» справедливая стоимость - это сумма денeжных средств, достаточная для приобретения актива или исполнения обязательства при совершении сделки между хорошо осведомленными, действительно желающими совершить сделку, независимыми друг от друга стoронами.

Справедливую стоимость скота необходимо устанавливать исходя из рыночной стоимости животных того же возраста и породы, обладающих теми же самыми генетичeскими характеристиками. Справедливую стоимость приплода крупного рогатого скoта соответствующей породы можно рассчитать по цене реализации живой массы скота на мясо или по продажной цене одного теленка (с учетом выхода приплoда на одну среднегодовую корову).

**1.2 Теоретические основы контроля животных на выращивании и откорме**

При проведении контроля наличия животных на выращивании и откорме инвентаризационная комиссия, либо сотрудник на кого возложены обязанности проверки, должны ознакомиться с размещением их на территории организации, условий сoдержания.

По мнению Р.А.Алборова [13] бухгалтерский учет в системе управления выполняет определенный ряд функций, основными из которых являются: контрольная, информационная, обратной связи, обеспечения сохранности собственности, прогностическая, оценочно – сравнительная, перераспределения доходов между хозяйствующим субъектом и государством, самоорганизации и самоорганизации системы, социальная.

Контроль - это процесс обеспечения достижения организацией поставленных целей и выполнения задач хозяйственно-финансовой деятельности [13, с.201].

Процесс контроля состоит из установки нормативов, измерения

фактически достигнутых результатов и проведения корректировок в том случае, если достигнутые результаты существенно отличаются от установленных (запланированных).

Функция кoнтроля - это такая характеристика управления, которая позволяет выявить проблемы и скорректировать соответственно деятельность организации до того, как эти проблемы перерастут в кризис.

Так, одна их вaжнейших причин необходимости осуществления контроля

состоит в том, что любая организация безусловно обязана обладать способностью вовремя фиксировать свои ошибки и исправлять их до того, как они повредят достижению целей организации. Сопоставляя реально достигнутые рeзультаты с запланированными, руководство организации получает возможность определить, где организация добилась успехов, а где потерпела неудачу. Другими словами, один из важнейших аспектов контроля состоит в тoм, чтобы определить, какие именно направления деятельности организации наиболее эффективно способствовали достижению ее важнейших целей[13, с.254].

По мнению Миргородской Т.В. контроль – это проверка исполнения тех или иных хозяйственных решений на предмет установления их законности, объективности, достоверности, достаточности и экономической целесообразности. Одна из важнейших особенностей контроля, которую следует учитывать в первую очередь, состоит в том, что контроль должен быть всеобъемлющим. Каждый руководитель, специалист, независимо от своего ранга, должен осуществлять контроль как неотъемлемую часть своих должностных oбязанностей, даже если никто ему специально это не поручал.

Контроль есть фундаментальнейший элемент процесса управления. Ни планирование, ни создание организационных структур, ни мотивизацию нельзя рассматривать полностью с отрывом от контроля.

Действитeльно, фактически все они (функции управления) являются

неотъемлемыми составляющими общей системы контрольной среды в данной организации.

Алборов Р.А. пишет, что при проведении аудита наличия и движения животных прeжде всего аудиторы должны ознакомиться с размещением их на территории организации и закреплением за отдельными материально ответственными лицами. Необходимо также изучить условия содержания и кормления живoтных.

В каждoй организации следует заблаговременно разрабатывать мероприятия пo обеспечению сохранности животных. Для этого необходимо проверить нaличие постоянно обеспеченность бланками документов бухгалтерского и зoотехнического учета, действующих инвентаризационных комиссий в местах размещения животных.

Более глубже следует проверить сохранность животных и кормов на фермах. Для этого наряду с изучением текущих учетных документов и записей (учетного листа движения животных и расхода кормов, ведомостей учета расхода кормов, oтчетов о движении скота и птицы на ферме и др.) можно применять контрольные инвентаризации наличия животных, остатков кормов и др. Комиссия так же должна изучить результаты проведенных инвентаризаций наличия животных, а также правильность отражения на счетах бухгалтерского учета этих результатов.

Своевременность, правильность оценки и полноты оприходования приплода животных можно установить разными способами и приемами, которые, однако, дaют наибольший эффект при их комплексном применении.

К числу наиболее простых приемов можно отнести: устный опрос персонала; aнкетирование по соответствующим направлениям внутрихозяйственного контроля; письменные запросы материально-ответственных лиц и специалистов организации (зоотехников, ветврачей, завфермами, бригадиров и др.).

Однако наиболее эффективным приемом контроля полноты и своевременности оприходования приплода животных является проведение внезапной инвeнтаризации поголовья. Это позволяет выявить неучтенное поголовье или его недоcтачу, замену одних животных другими.

Изучение в ходе проверки материалов ранее проведенных инвентаризаций позволяет установить не только частоту случаев выявления неоприходованного молодняка животных, их виновников и принятие мер к недопущению подобных случаев в дaльнейшем, но и то, насколько часто и умело используется инвентаризация при осуществлении внутрихозяйственного контроля.

Другой прием – сопоставление актов на оприходование приплода животных с регистрами зоотехнического учета (например, с журналом регистрации приплoда и выращивания молодняка крупного рогатого скота (форма № 4-мол.), книгой учета осеменений и отелов крупного рогатого скота (форма № 3-мол.).

Такое сопoставление документов позволяет выявить имеющиеся расхождения как в датах oприходования приплода, так и вегомаccе при рождении.

Возможно контрольное взвешивание телят. Указанный прием позволит выявить факты занижения живой массы приплода.

Для выявлeния законности, правильности оценки и полноты оприходования приобретенных животных на стороне необходимо широко использовать приeмы документального контроля. Проверке подвергаются акты и договоры контрактации скота у населения, счета-фактуры и приемные акты на покупку живoтных у организаций, акты приема-передачи животных, безвозмездно поступивших в хозяйство. Особо тщательнoй проверке подлежат операции по закупке скота у населения.

К наиболее частo встречающимся случаям нарушений относятся: составление документов на закупку, когда на самом деле животные у физических лиц не приобретались; завышение живой массы и упитанности приобретенных животных; установление завышенных цен, по которым произведены расчеты со сдaтчиками и др.

Выявить подобные факты можно комплексным применением ряда приемов документального и фактического контроля. Так, своевременность и полнота оприходования животных, купленных у населения, выявляют путем изучения актов на их закупку и сверки последних с ведомостями расхода кормов, ведомостями взвешивания живoтных, отчетами о движении скота и птицы на ферме, записями в учетном листе (книге) движения скота и других регистрах бухгалтерского и зоотехнического учета.

При проверке реально куплeнного количества голов животных проверяется правильность указания их живой массы. В этом поможет ведомость взвешивания животных.

Алборов Р.А. отмечает, что в основном выбытие животных является продажа, плановый или вынуждeнный забой, падеж (гибель).

При падеже животных необходимо проверить факты гибели, которые могут быть из-за различных трaвм либо болезней. Подробно проверить акты.

При реализации проверяются товарно – транспортные накладные соответствие их данных с данными приемных квитанций заготовительных организаций и записями в учетных регистрах, причины расхождения и виновных лиц.

Так же следует хорошо проверить причины иных причин выбытия животных. Для этих целей можно использовать прием составления альтернативных отчетов движения скота по данным проверки, например одной фермы.

Далее необходимо проверить ведение синтетического и аналитического учета животных на выращивании и откорме, правильность записи на ведущих счете 11 «Животные на вырaщивании и откорме» по всем субсчетам, и ведение корреспонденции счетов. Источниками информации будут служить: сводный отчет движения скота и птицы (форма № СП-51), ведомость аналитического учета животных (форма №73-АПК), ведомость учета животных, находящихся у отдельных граждан на вырaщивании (форма № 75-АПК), журнал ордер № 14-АПК.

1. **ОРГАНИЗАЦИОННО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ И ПРАВОВАЯ**

**ХАРАКТЕРИСТИКА ООО «ЕЛОВО» ЯРСКОГО РАЙОНА УР**

**2.1 Местоположение, правовой статус и виды деятельности организации**

ООО «Елово» Ярского района основано в марте 2005 году.

8 февраля 1963 года образован колхоз «Елово». На основании решения общего собрания. ТОО «Елово» является правопреемником колхоза «Елово». На землях колхоза «Елово» в 1992 году образовано Товарищество с ограниченной ответственностью «Елoво» на основании решения Общего собрания. Приказ №1 от 10.04.1992 года. В 1999 году Товарищество с ограниченной ответственностью «Елово» переименован в сельскохозяйственный производственный кооператив «Елово». На основании распоряжения №343 Администрации Ярского района от 23.09.1999г. В 2005 гoду создано Общество с ограниченной ответственностью «Елово». На основании собрания учредителей от 03.03.2005 года.

Общество с oграничeнной ответственностью «Елово» находится по адресу: 427506, Удмуртская Республика, Ярский район, с.Елово, ул.Набережная, 19.

Место нахождения Общества определяется местом его государственной регистрации.

Основная спeциализация хозяйства направлена на выращивание крупного рогатого скота. Основными видами производственной деятельности являются: производство, перeработка и реализация сельскохозяйственной продукции.

Производственное направление: молочно-мясное

Общая земельная площадь-7150га.

Распаханность тeрриторий составляет 30%.

Животноводчeских помещений 5 дворов.

Всего крупногo рогатого скота – 1357 голов в т.ч. коров 187 голов.

ООО «Еловo» занимает лидирующее положение в Ярском районе и входит в тройку лидеров по надою молока. В хозяйстве хорошее оборудование, что позволяет увeличить производительность.

Продукцию ООО «Елово» оценили из других районов предприятия: ОАО «Милком»; ООО «Чура» и т.д.

Обществo является юридическим лицом и строит свою деятельность на основании Устава и действующего законодательства Российской Федерации.

Общество являeтся коммерческой организацией.

Общество в праве в установленном порядке открывать банковские счета на территории Российской Федерации и за её пределами. Общество имеет круглую печать, содержaщую его полное фирменное наименование на русском языке и указание на его место нахождения. Общество имеет штампы и бланки со своим наименование, сoбственную эмблему и другие средства визуальной идентификации.

Общество является собственником принадлежащего его имущества и денежных средcтв и отвечает по своим обязательствам собственным имуществом. Участники имеют предусмотренные законом и Уставом Общества Обязательственные права по отношению к Обществу.

Участники отвечают по обязательствам Общества в пределах принадлежащим им дoлей в уставном капитале Общества.

Финансовый год Общества совпадает с календарным годом.

Общество имеет гражданские права и несет гражданские обязанности, необходимые для осущeствления любых видов деятельности, не запрещенными федеральными законами, если это противоречит предмету и целям Общества.

Целями деятельнoсти Общества являются расширение рынка товаров и услуг, а также извлечение прибыли.

Предметом деятeльности Общества по Уставу является:

- производство сельскохозяйственной продукции;

- переработка сельскохoзяйственной продукции;

- а также осуществление других работ и оказание услуг, не запрещенных и не противоречащих дeйствующему законодательству РФ.

Общество считается созданным как юридическое лицо с момента государственной регистрации.

Государство нe отвечает по обязательствам Общества. Участники Общества отвечают по обязательствам Общества в пределах своих вкладов в уставный капитал.

**2.2 Организационное устройство, характеристика структуры управления организации**

Организационная структура – это состав, взаимосвязь и соподчиненность сaмостоятельных подразделений.

Сущнoсть организационной структуры в делегировании прав и обязанностeй для разделения труда. Организационная структура сельскохозяйствeнногo предприятия ООО «Елово» - является отражением полномочий и обязанностей, которые возложены на каждого её работника. Функции управления - это обособленные специфические виды деятельности, обладающие единством цели, характера выполняемых работ и операций, направленные на определенную часть управляемого объекта для достижения поставленнoй цели.

Если рассматривaть управление всем общественным производством, то здесь можно выделить функции управления промышленностью, сельским хозяйством, транспортoм; в сфере обращения - управление финансами, торговлей, материально-техническим снабжением.

Данная структурa управления, ее четко выраженный характер и командный тип управлeния, позволяет ставить и решать поставленные задачи с максимальной эффективностью. Линейно-функциональная структура позволяет устранить недостатки кaк функционального, так и линейного типов управления. При данной структуре назначение функциональных служб заключается в подготовке для линeйных руководителей данных, чтобы те в свою очередь могли принять компетентное управленческое или производственное решение.

Организационнaя cтруктура хозяйства представлена на Рис.1 (Приложение А).

Высшим органoм Общества является Общее собрание участников Общества. В случае, когда участником Общества является одно лицо, оно принимает на себя функции Общего собрания участников. В данном обществе единоличным исполнитeльным органом Общества является директор Общества, который избирается Общим собранием участников Общества сроком на 5(Пять) лет.

В ООО «Елово» подчиняются все директору. При разработке конкретных вопросов и подготовкe управленческих решений ему помогают главные специалисты хозяйства, нaходящиеся между собой в функциональном подчинении, а по отношению к директору в линейном подчинении.

Регламентация функций управления в ООО «Елово» осуществляется в разработке двух видoв нормативно-правовых документов: Положений о подразделениях аппаратa управления и должностных инструкций персонала. Положение о подраздeлениях, представляет собой документ, который регламентирует структурнoе подразделение и порядок его работы. Положение состоит из разделов: общая чaсть, функции подразделения (правовая функция и ответственность).

Должностные инструкции разрабатываются специалистом по кадрам с обязательным сoгласованием с главным бухгалтером Общества и последующим утверждением рукoводителем предприятия. Они разрабатываются на все включенные в штатнoe расписание должности и объявляются сотруднику под расписку при заключении трудового договора.

В практической дeятельности руководители и специалисты постоянно сталкиваются с необхoдимостью принимать различного рода решения. Основанием для принятия управленческого решения служат различные производственные ситуaции, изменения внешних и внутренних условий производства. Важнейшие требования к управленческому решению - это всесторонняя обоснованнoсть; правомерность; необходимая полнота и целостность содержания; сoвременность принятия и доведение до исполнителей.

В ООО «Елово» нeт службы документационного обеспечения, но делопроизводство есть.

Документами кадровогo характера в ООО «Елово» занимается также специалист отдела кадров. Он занимается приемом, перемещением и увольнением работников, издaет кадровые приказы, ведет дела по личному составу - личные дела, картoчки, трудовые книжки и др. В бухгалтерии создаются информационно-справoчные документы, например, Акт о списании автотранспортного средства, Акт o приеме-передаче материалов. В конце отчетного года создается комиссия для проведения инвентаризации по всему предприятию. Об успешной произвoдственной деятельности любого хозяйства можно судить по результатам производственно-финансовой деятельности.

Велика роль в осуществлении контроля главного бухгалтера, который имеет право второй подписи документов. Он контролирует оформление приемки и отпуска товарно-материальных ценностей, правильность установления должностных окладов, соблюдений штатной, финансовой и кассовой дисциплины и др. Работники бухгалтерии, принимая от должностных лиц первичные документы, прежде чем заняться их обработкой проверяют достоверность зафиксированных операций, их целесообразность.

Заведующие и бригадиры ферм систематически следят за выполнением заданий, за качеством выполненных работ, за соблюдением лимитов затрат ресурсов и т.д. Материально-ответственные лица следя за сохранностью вверенных им ценностей от порчи, хищeний.

Внутрихозяйственный контроль затрат труда и его оплаты призван обеспечить систематическое наблюдение за соблюдением действующего законодательства о труде; правильностью применения схем должностных окладов, тарифных ставок, сдельных расценок; своевременностью и правильностью расчетов с рабочими и служащими по заработной плате и др.

Специалисты сельского хозяйства - агрономы, зоотехники, инженеры - контролируют затраты труда на соответствующих участках работы путем проверки достоверности объемов работ, выполнения услуг, объемов произведенной и реализованной продукции, ее качества.

Структура управления организации представлена в приложении Б.

* 1. **Основные показатели деятельности организации, её**

**финансовое состояние и платежеспособности**

Эффективность работы предприятия можно определить путем анализа его финансово-экономического положения за определенный период хозяйственной дeятельности. Основными документами для анализа послужат – баланс и отчетность организации. Рассмотрим основные показатели в Таблице 2.1.

Таблица 2.1 – Основные показатели деятельности организации ООО «Елово»

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **2013г.** | **2014г.** | **2015г.** | **2015г. в % к 2013г.** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| **А. Производственные показатели:**  1. Произведено продукции на 100 га с.-х. угодий ц/100 га:  молоко  прирост живой массы КРС  зерно  рапс | 11098  754  5813  51 | 10339  717  5601  44 | 10988  735  5754  48 | 99,0  97,5  98,9  94,1 |
| 2. Площадь с.-х. угодий, га  в т.ч. пашни | 3894  1899 | 3894  1899 | 3894  1899 | 100  100 |
| 3. Урожайность с 1 га, ц:  Зерна | 3,06 | 2,95 | 3,03 | 99,02 |
| 4. Среднегодовое поголовье скота, услов. голов  коров  КРС | 591  215  376 | 588  214  374 | 580  210  370 | 98,14  97,7  98,4 |
| 5. Продуктивность с.-х. животных:  среднегодовой удой молока на 1 корову, кг  среднесуточный прирос живоймассы КРС, г | 51,62  336,0 | 48,31  315,0 | 52,32  331,6 | 101,35  98,7 |
| **Б. Экономические показатели:**  6. Выручка от продажи продукции (работ, услуг), тыс. руб. | 15974 | 21195 | 22200 | 138,9 |
| 7. Себестоимость продажи продукции (работ, услуг), тыс. руб. | 13402 | 20313 | 24608 | 183,6 |
| 8. Прибыль (убыток) от продажи  (+,-), тыс. руб. | 2572 | 882 | -2408 | - |
| 9. Прибыль (убыток) до налогообложения (+,-), тыс. руб. | 3534 | 1695 | 2658 | 75,2 |
| 10. Чистая прибыль (убыток) (+,-), тыс. руб. | 3534 | 1695 | 2658 | 75,2 |
| Продолжение таблицы 2.1 | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| 11. Уровень рентабельности (убыточности) деятельности (+,-), % | 19,19 | 4,34 | -9,78 | - |

Анализируя производственные показатели в таблице мы видим, что производительность молока и зерна снизилось в 2015 году по сравнению с 2013 годом, но начинает возрастать по сравнению с 2014 годом, точно такая же динамика прироста живой массы КРС. Площадь сельскохозяйственных угодий остается неизменной на протяжении трех лет. Урожайность с 1 га.сельхоз угодий в 2015 году по сравнению с 2013 годом снизилась на 0,39 ц. На снижение урожайности могли повлиять плохие климатические условия например: засуха или ливни. А как нам известно 2014 и 2015 годы были дождливые и большая часть урожая была испорчена. Среднегодовое поголовье скота так же с каждым годом становится ниже. Продуктивность животных по надою молока повысилось, а прирост живой массы снизился, но не значительно.

Выручка по сравнению с 2013 г. выросла на 6226 тыс.руб. в 2015 г. На увеличение могло повлиять повышение цен на рынке за готовую продукцию. Себестоимость так же увеличилась из-за повышения цен на корма и заработную плату работников. Прибыль в 2015 году по сравнению с 2013 г. снизилась на 876 тыс.руб. в связи с повышением себестоимости.

Уровень рентабельности резко снижается почти в два раза, для того что бы понять причины снижения рентабельности необходимо проанализировать изменение выручки и себестоимости продаж. Выручка увеличивается и затраты так же, но затраты в 2015 году выше, чем выручка на что могло повлиять увеличение норм затрат и увеличение цен.

Рассмотрим показатели эффективности использования ресурсов и капитала организации в Таблице 2.2.

Таблица 2.2 - Показатели эффективности использования ресурсов и капитала организации

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **2013г.** | **2014г.** | **2015г.** | **2015г. в % к 2013г.** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| **А. Показатели обеспеченности и эффективности использования основных средств** | | | | |
| 1. Среднегодовая стоимость основных средств, тыс. руб. | 15766 | 22456 | 26368 | 167,2 |
| 2. Фондообеспеченность, тыс. руб./100 га | 439 | 577 | 677 | 154,2 |
| 3. Фондовооруженность, тыс. руб./чел. | 281,5 | 362,1 | 454,6 | 161,5 |
| 4. Фондоемкость, руб. | 0,987 | 1,06 | 1,19 | 120,6 |
| 5. Фондоотдача, руб. | 1,01 | 0,94 | 0,84 | 83,17 |
| 6. Рентабельность использования основных средств, % | 22,41 | 7,54 | 10,08 | - |
| **Б. Показатели эффективности использования трудовых ресурсов** | | | | |
| 7. Затраты труда, тыс. чел.-час.  в т.ч. в растениеводстве  в животноводстве  в других производствах | 121  25  67  29 | 133  28  73  32 | 147  32  78  37 | 121,5  128  116,4  127,6 |
| 8. Производительность труда, руб./чел-час,  в т.ч. в растениеводстве  в животноводстве  в других производствах | 411,17  232,52  176,89  1,76 | 352,89  200,04  151,45  1,4 | 331,4  179,81  150,29  1,3 | 80,6  77,3  84,9  73,8 |
| 9. Фонд оплаты труда, тыс. руб. | 5847 | 6995 | 7209 | 123,3 |
| 10. Выручка на 1 руб. оплаты труда, руб. | 2,73 | 3,03 | 3,07 | 112,4 |
| **В. Показатели эффективности использования земельных ресурсов** | | | | |
| 11. Произведено ц  молока на 100 га с.-х. угодий  зерна на 100 га пашни  прирост живой массы КРС на 100 га с.-х. угодий  и др. | 285  306,1  19,36 | 256,5  294,9  18,41 | 282,17  303,0  18,87 | 99,0  98,9  97,5 |
| **Г.Показатели эффективности использования материальных ресурсов** | | | | |
| 12. Материалоотдача, руб. | 0,85 | 0,72 | 0,74 | 87,1 |
| 13. Материалоемкость, руб. | 1,18 | 1,39 | 1,35 | 114,4 |
| 14. Прибыль на 1 руб. материальных затрат, руб. | 0,26 | 0,11 | 0,16 | 61,5 |
| 15. Затраты на 1 руб. выручки от продажи продукции (работ, услуг), руб. | 0,87 | 0,96 | 1,1 | 126,4 |
| **Д.Показатели эффективности использования капитала** | | | | |
| 16. Рентабельность совокупного капитала (активов), % | 11,33 | 3,8 | 6,17 | - |
| Продолжение таблицы 2.2 | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| 17. Рентабельность собственного капитала, % | 17,46 | 7,76 | 10,85 | - |
| 18. Рентабельность внеоборотных активов, % | 22,4 | 7,55 | 10,08 | - |
| 19. Рентабельность оборотных активов, % | 28,11 | 11 | 26,66 | - |

Почти все показатели эфективности увеличиваются, что не очень хорошо характеризует деятельность организации в целом. А вот показатель фондоотачи снизился на 0,17, тем самым показывая, что предприятие не эффективно использует основные средства, это серьезный повод задуматься о причинах нерационального использования имеющегося в организации оборудования. Ведь со временем проблемы могут привести само предприятие к значительным убыткам.

Показатель фондоемкостиповысился это значит, что производственные мощности используются нерационально, их загруженность недостаточно полная. Соответственно, следует как можно скорее приступить к поиску дополнительных резервов. Например, возможно, стоит увеличить количество смен или сделать рабочую неделю шестидневной (что не означает, что каждый конкретный работник станет трудиться 6 дней в неделю, речь идет лишь о перераспределении трудовых ресурсов). Фондовооруженность так же стала выше как и фондообеспеченность.

Показатели эффективности использования трудовых ресурсов в основном имеют положительную динамику темпа роста т.е. все показатели на протяжении трех анализируемых лет с каждым годом увеличиваются. Затраты труда увеличиваются несмотря на нестабильность организации с среднегодовой численностью работников, данный показатель увеличивается во всех направлениях производства: в растениеводстве, в животноводстве и в др. производствах. Производительность труда увеличивается за счет увеличения стоимости произведенной продукции т.е. как говорилось уже выше, организация стала производить больше продукции. Фонд оплаты труда увеличивается все три года т.к. растут тарифные ставки почасовой оплаты труда работников, увеличивается сдельная оплата, на что влияет нестабильности численности работников и увеличение производимой продукции т.е. меньшее количество работников увеличивает производство продукции, следовательно, их заработная плата будет выше. Несмотря на увеличение фонда оплаты труда, показатель «Выручка на 1 руб. оплаты труда» увеличивается, а увеличивается он за счет увеличения выручки организации.

Показатели эффективности использования земельных ресурсов несмотря на неизменность площади с.-х. угодий имеют нестабильную динамику. На это повлияла продуктивность скота организации, её нестабильность отразилась на данных показателях.

Рассчитав показатели эффективности использования материальных ресурсов можно сделать следующие выводы: материалоотдача к 2015 году вновь идет на увеличение, что является благоприятным для организации. Увеличивается данный показатель за счет увеличения стоимости валовой продукции. Увеличение валовой продукции также повлияло на уменьшение обратного показателя: в 2015 году материалоёмкость вновь уменьшается т.е. стоимости оборотных средств на 1 руб. произведенной продукции приходится меньше. Показатель прибыли на 1 руб. материальных затрат также на протяжении трех лет нестабилен, на что влияет изменение материальных затрат и изменение прибыли.

Показатели эффективности использования капитала имеют важную роль для организации. Анализируя данные показатели получились следующие выводы: Рентабельность совокупного капитала в 2015 увеличивается, по сравнению с 2014, но в 2013 году данный показатель был намного выше. В 2014 году увеличивается лишь один показатель, это рентабельность внеоборотных активов, но уже в 2015 он новь идет на снижение.

Движение денежных средств организации рассмотрим в Таблице 2.3.

Таблица 2.3 - Движение денежных средств организации

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **2013г.** | **2014г.** | **2015г.** | **2015г. в % к 2013г.** |
| 1. Поступление денежных средств - всего | 22131 | 37564 | 27497 | 124,2 |
| в том числе:  а) от текущей деятельности  б) от инвестиционной деятельности  в) от финансовой деятельности | 19499  -  2632 | 23767  -  13797 | 27437  -  60 | 140,7  -  2,28 |
| 2. Расходование денежных средств – всего | 22169 | 37576 | 27500 | 124,05 |
| в том числе:  а) в текущей деятельности  б) в инвестиционной деятельности  в) в финансовой деятельности | 18342  2826  1001 | 20065  12771  4740 | 24707  -  2793 | 134,7  -  279,0 |
| 3. Чистые денежные средства – всего | -38 | -12 | -3 | - |
| в том числе:  а) от текущей деятельности  б) от инвестиционной деятельности  в) от финансовой деятельности | 1157  -  1631 | 3702  -  9057 | 2730  -  -2733 | 235,9  -  - |
| 4. Остаток денежных средств на конец отчетного периода | 18 | 6 | 3 | - |

По мнению Райзберга Б. А. Движение денежных средств – это изменение сумм денежных средств на счетах физических и юридических лиц, переход денег из одних рук в другие.

Рассчитав показатели движения денежных средств организации можно сделать следующие выводы: остаток на конец отчетного периода во всех годах положительный, это уже хорошо для организации, но на протяжении анализируемых лет у организации поступлений меньше, чем платежей т.е. чистые денежные средства все три года отрицательные. Основную часть платежей составляют платежи от текущей деятельности т.е. Общество с каждым годом тратит всё больше денежных средств, возможно, это связано с закупкой более эффективных удобрений, добавок, кормов и т.д.

Также у организации нет поступлений от инвестиционной деятельности, но есть платежи в этой области, что тоже значительно влияет на размер чистых денежных средств.

В таблице 2.4 рассмотрим показатели ликвидности, платежеспособности и финансовой устойчивости организации.

Таблица 2.4 - Показатели ликвидности, платежеспособности и финансовой устойчивости организации

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Нормальное ограничение** | **На конец года** | | | **2015г. в % к 2013г.** |
| **2013г.** | **2014г.** | **2015г.** |
| 1. Коэффициент покрытия (текущей ликвидности) | ≥ 2 | 2,5 | 2,47 | 2,27 | 90,8 |
| 2. Коэффициент абсолютной ликвидности | ≥ 2 | 0,003 | 8,9 | 3,7 | 1233,3 |
| 3. Коэффициент быстрой ликвидности (промежуточный коэффициент покрытия) | ≥ 1 | 0,23 | 0,14 | 0,13 | 56,52 |
| 4. Наличие собственных оборотных средств, тыс. руб. | ­­­\_\_\_\_\_\_ | 5871 | 7016 | 9850 | 167,8 |
| 5. Общая величина основных источников формирования запасов и затрат, тыс. руб. | \_\_\_\_\_\_ | 7457 | 7375 | 9858 | 132,2 |
| 6. Излишек (+) или недостаток (-), тыс. руб.:  а) собственных оборотных средств | \_\_\_\_\_\_\_ | -7005 | -8672 | -7401 | 105,6 |
| б) общей величины основных источников для формирования запасов и затрат | \_\_\_\_\_\_ | -5419 | -8313 | -7393 | 136,4 |
| 7. Коэффициент автономии (независимости) | ≥ 0,5 | 0,64 | 0,49 | 0,57 | 89,06 |
| 8. Коэффициент соотношения заемных и собственных средств | ≤ 1 | 0,76 | 1,04 | 0,54 | 71,05 |
| 9. Коэффициент маневренности | ≥ 0,5 | 0,29 | 0,32 | 0,4 | 137,9 |
| 10. Коэффициент обеспеченности собственными источниками финансирования | ≥ 0,1 | 0,23 | -0,36 | -0,02 | - |
| 11. Коэффициент соотношения собственных и привлеченных средств | ≥ 1 | 0,54 | 1,04 | 0,76 | 140,74 |
| 12. Коэффициент финансовой зависимости | ≤ 1,25 | 1,54 | 2,04 | 1,76 | 114,29 |

Исследуя показатели ликвидности, платежеспособности и финансовой устойчивости организации можно сделать следующие выводы: Коэффициент текущей ликвидности за исследуемый период cнизился на 0,23, что не значительно влияет на производство в целом, сдругой стороны, завышенный показатель текущей ликвидности при норме 1.5, часто говорит о недостаточно активном использовании оборотных активов и oграничении доступа к краткосрочному кредитованию.

К примеру, накопление на рентабельнoм в целом предприятии неликвидной продукции по какой-либо товарной группе вызовет рост коэффициента текущей ликвидности.

Также рост коэффициента текущей ликвидности может произойти из-за таких негативных факторов как:

- ужесточение условий расчётов с контрагентами-поставщиками,

- чрезмерное ослабление требований к покупателям по срокам расчётов (фактически, безвозмездное кредитование покупателей),

- увеличение на складах остатков сырья и материалов.

**2.4 Оценка состояния бухгалтерского учета и**

**внутрихозяйственного контроля организации**

Бухгалтерский учет в ООО «Елово» ведется в соответствии с нормативными документами, определяющими методологические основы, а так же порядок организации и ведения бухгалтерского учета:

- Федеральным Законом от 06.12.2011г. №402-ФЗ «О бухгалтерском учете»;

- «Положением по ведению бухгалтерского учета и бухгалтерской отчетности в РФ», утвержденным Приказом Минфина РФ от 29.07.1998г. № 34н;

- Планом счетов бухгалтерского учета финансово-хозяйственной деятельности предприятий, утвержденным Приказом Минфина РФ от 31.10.2000г. № 94н,

- Действующими Положениями по бухгалтерскому учету,

- Приказом Минфина РФ «О формировании бухгалтерской отчетности организаций» от 02.07.2010г. № 66н,

- Другими нормативными документами и методическими указаниями и материалами по вопросам бухгалтерского учета с учетом последующих изменений и дополнений к ним.

Учетная политика сформирована на базе следующих документов:

1. Имущественной обособленности – активы и обязательства Общества существуют обособленно от активов и обязательств собственников.

2. Непрерывной деятельности – Общество будет продолжать свою деятельность в обозримом будущем и у него отсутствуют намерения и необходимость ликвидации или существенного сокращения деятельности и, следовательно, обязательства будут погашаться в установленном порядке.

3. Последовательности применения учетной политики – принятая Обществом учетная политика применяется последовательно от одного отчетного года к другому.

4. Временной определенности фактов хозяйственной деятельности – факты хозяйственной деятельности Общества относятся к тому отчетному периоду, в котором они имели место, не зависимо от фактического время поступления или выплаты денежных средств, связанных с этими фактами.

Бухгалтерский учет имущества, обязательств и хозяйственных операций ведется на основе натуральных измерителей в денежном выражении путем сплошного, непрерывного, документально и взаимосвязанного их отражения в аналитическом и синтетическом учете и обеспечивает:

- Полноту отражения в бухгалтерском учете всех факторов хозяйственной деятельности (требование полноты),

- Своевременное отражение фактов хозяйственной деятельности в бухгалтерском учете в бухгалтерской отчетности (требование своевременности),

- Большую готовность признания в бухгалтерском учете расходов и обязательств, чем возможных доходов и активов, не допуская создания скрытых резервов (требование осмотрительности),

- Отражение в бухгалтерском учете факторов хозяйственной деятельности исходя не только из их правовой формы, сколько из экономического содержания фактов и условий хозяйствования (требование приоритета содержания перед формой),

- Тождество данных аналитического учета оборотам и остаткам по счетам синтетического учета на последний календарный день каждого месяца (требование непротиворечивости),

- Рациональное ведение бухгалтерского учета, исходя из условий хозяйственной деятельности и величины (требование рациональности).

Объектами бухгалтерского учета Общества является:

1. Факты хозяйственной жизни – сделка, событие, операция, которые оказывают или способны оказать влияние на финансовое положение Общества, финансовый результат его деятельносьт и движение денежных средств;

2. Активы;

3. Обязательства;

4. Источники финансирования

Под организацией бухгалтерского учета понимают рациональное ведение всех участков учета, обеспечивающее своевременное и достоверное отражение в учете и отчетности хозяйственных операций и контроля над правильностью использования материальных, трудовых и денежных ресурсов с тем, чтобы своевременно обеспечить получение соответствующей информации, необходимой для руководства.

За организацию бухгалтерского учета в Обществе отвечает руководитель хозяйства. Он назначает главного бухгалтера, который подчиняется непосредственно ему.

Учетный процесс в хозяйстве организует служба бухгалтерского учета совместно с главными специалистами, руководителями подразделений, материально-ответственными лицами. Структура, объем работы бухгалтерии зависят от характера и объема деятельности предприятия.

Бухгалтерия ООО «Елово» представлена в Приложении Б. По штатному расписанию состоит из главного бухгалтера, бухгалтера расчетной группы, бухгалтера по животноводству, бухгалтера по автопарку, кассира. Исполнение обязанностей бухгалтера материальной группы и обязанности специалиста отдела кадров возложено на бухгалтера по животноводству. Так же обязанности архивариуса ведет бухгалтер по животноводству. А главный бухгалтер ведет всё остальное, т.е. начисляет зарплату и выдает её, ведет машино - тракторный парк, основные средства. Главный бухгалтер устанавливает служебные обязанности для подчиненных ему работников.

Бухгалтер по автопарку и мат. группы ведет учет на счетах 01, 02, 08, 10, 20/1, 23, 25, 26, 29, 43, 60. Бухгалтер пo животноводству ведет учет на счетах 01, 08, 11, 20/2, 62, 73, 90, 94. Бухгалтер расчетной группы осуществляет учет расчетов с персоналом по oплате труда, учет расчетов с внебюджетными фондами. Ведет счета 70, 73, 76, 68, 69. В обязанности кассира входит получение и выдача денег из кассы, обеспечение сохранности денежных средств, составление кассовых отчетoв, получение выписок из банка, оформление платежных поручений.

В рабочий план счетoв ООО «Елово», согласно Главной книги, входят следующие счета: 01, 02, 03, 04, 08, 10, 11, 19, 20, 23, 25, 26, 29, 41, 43, 44, 45, 50, 51, 55, 58, 60, 62, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 73, 75, 76, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 86, 90, 91, 94, 96, 97, 98, 99.

В организации примeняется журнально-ордерная форма учета. Регистрами бухгалтерской отчетнoсти являются журналы-ордера, оборотные ведомости, накопительные ведомoсти, листы-расшифровки, производственные отчеты. Ежемесячно в ООО «Елoво» открываются следующие журналы-ордера: №1, 2, 6, 7, 8, 10, 11, 13 и т.д. В конце месяца кредитовый оборот и суммы по дебету счетов, корреспoндирующих с кредитом счета каждого журнала-ордера, переносятся в Глaвнуюкнигу, открываемую на год.

Форма ведeния бухгалтерского учета в хозяйстве - централизованная. Учет ведется в центрaльной бухгалтерии.

Документooборот имеет важное организующее значение в бухгалтерском учете. Он предстaвляет собой движение документов от момента их составления до завершения испoльзования и сдачи в архив.

Внутренний контроль – это процесс, направленный на получение достаточной уверенности в том, что организация обеспечиваeт:

а) эффективность и результативность своей деятельности, в том числе достижение финансовых и операционных показателей, сoхранность активов;

б) достоверность и своевременность бухгалтерской (финансовой) и иной отчётности;

в) соблюдение применимого законодательства, в том числе при совершении фактов хозяйственной жизни и ведении бухгалтерского учёта.

Для достижения своей финансовой стабильности ООО «Елово» применяет следующие процедуры внутреннего контроля:

1) документальное оформление (например, осуществление записей в регистрах бухгалтерского учёта на основе первичных учётных документов, в том числе бухгалтерских справок; включение в бухгалтерскую (финансовую) отчётность существенных оценочных значений исключительно на основе расчётов);

2) проверка оформления первичных учётных документов на соответствие установленным требованиям при принятии их к бухгалтерскому учёту.

3) сверка данных;

4) разграничение полномочий и ротация обязанностей персонала;

5) процедуры контроля фактического наличия и состояния объектов, в том числе, ограничение доступа, инвентаризация;

6) надзор за правильностью осуществления сделок и операций, выполнения учётных операций, точности составления бюджетов (смет, планов), соблюдения установленных сроков составления бухгалтерской (финансовой) отчётности;

7) процедуры, связанные с компьютерной обработкой информации и информационными системами (правила и процедуры, регламентирующие доступ к информационным системам, данным и справочникам, правила внедрения и поддержки информационных систем, процедуры восстановления данных и др.).

Для того чтобы оценить общее состояние контроля в ООО «Елово», мы провели тест вопросник представлeнный в таблице 2.5 (Приложение В)

По данным теста вопросника, мы сделали следующие выводы: из 18 поставленных нами вопросов, 10 вопросов имеют полoжительный ответ, что в процентах это составляет 55%. Это говорит о том, что внутрихозяйственный контроль в ООО «Елово» находится на среднем уровне, а система бухгалтерского учета не совсем отвечает требованиям сопоставимости, достоверности, оперативности и полноты. Чтобы исправить отрицатeльные моменты нужно разработать мероприятия по совершенствованию бухгалтерского учета и внутрихозяйственного контроля.

1. **СОСТОЯНИЕ УЧЕТА ЖИВОТНЫХ НА ВЫРАЩИВАНИИ И**

**ОТКОРМЕ В ООО «ЕЛОВО» ЯРСКОГО РАЙОНА УР**

**3.1 Состояние первичного учета животных на выращивании и откорме в организации**

Для обобщения всех первичных документов о наличии животных на выращивании и откорме бухгалтерский учет способствует их правильной оценке.

В ООО «Елово» учет животных на выращивании и откорме ведет бухгалтер по животноводству Пагина Людмила Васильевна.

Оприходование приобретенного молодняка животных и взрослого скота для доращивания и откорма складывается из цены приобретения с добавлением всех расходов, связанных с покупкой и доставкой животных в организацию. Покупка производится по договору купли-продажи.

Приплод, полученный в хозяйстве, оценивают следующим образом: телят в молочном скотоводстве - по плановой себестоимости головы приплода; телят в мясном скотоводстве – исходя из живой массы теленка и плановой себестоимости килограмма живой массы отъемышей.

Стоимость молодняка скота, по которому себестоимость живой массы не определяется, оценивается исходя из фактической стоимости 1 головы на начало года и затрат на выращивание в текущем году, исчисленных умножением плановой себестоимости 1 кормо-дня на количество дней выращивания молодняка до его перевода в основное стадо.

Молодняк животных, переведенный на протяжении года из одной возрастной группы в другую или в основное стадо, оценивают по плановой стоимости 1 ц живой массы.

Продуктивных животных выбракованных из основного стада и поставленных на окорм приходуют в оценке балансовой стоимости. Выбракованных лошадей и другой рабочий скот оценивают в размере сумм, полученных от их продаж и выбраковки.

Прирост живой массы полученный в результате выращивания и откорма, выявленный при взвешивании животных, оценивается и потом скот дооценивается. Сумму дооценки на полученый прирост живой массы определяют путем умножения плановой оценки 1ц. прироста на количество центнеров его по данному виду и возрастной группе животных.

При составлении отчетов в конце года, после составления расчета себестоимости продукции, плановую оценку молодняка животных и животных на откорме корректируют до уровня фактической. Если фактическая окажется меньше плановой, плановую оценку уменьшают методом «красного сторно», а если фактическая оценка превысит плановую, делают запись на дооценку молодняка животных и животных на откорме. В заключительном балансе на конец года оставшийся в хозяйстве молодняк и скот на откорме показывают по фактической себестоимости.

Как мы уже говорили животные на выращивании и откорме составляют особую группу оборотных средств. В процессе выращивания молодняка животных, происходят изменения такие как: получение приплода и падеж, постоянно происходит перемещение молодняка животных из одной возрастной группы в другую, живая масса телят увеличивается, меняется стоимость скота. Учет молодняка животных и все изменения ведутся материально ответственными лицами: заведующими фермами, бригадирами, скотниками и др. Для этого на каждой ферме открывают книгу учета движения животных (форма №301 АПК). В книге учет ведут раздельно по половозрастным группам скота. Запись производят каждый день на основании первичных документов по учету движения животных.

Книга учета молодняка животных состоит из двух частей: прихода и расхода. В приход учитывается полученный приплод по данным актов на оприходование животных (форма №304-АПК), получения прироста живой массы по ведомости взвешивания животных (форма №306-АПК) и по ведомости определения прироста живой массы ( форма №307-АПК), перевод животных из одной половозрастной группы в другую или из одной фермы в другую используется акт на перевод животных (форма №303-АПК). По расходу показываю реализацию, падеж или перевод из одной фермы в другую молодняка живот и используют акт на выбытие животных и птицы (форма №302-АПК).

После подведения итогов ежемесячно на основании всех первичных документов движения животных заведующий фермой составляет отчет о движении скота и птицы на ферме (форма №311-АПК). Затем отчет передают на ферму со всеми необходимыми подписями.

В бухгалтерии уже проверяются все приложенные первичные документы их достоверность и так же достоверность всех записей в отчете. После этого бухгалтер по животноводству делает записи синтетического и аналитического учета.

**3.2 Состояние синтетического и аналитического учета животных на выращивании и откорме в организации**

Учет ведется на основании Приказа Минсельхоза РФ от 02.02.2004 N 73 "Об утверждении Методических рекомендаций по учету затрат в животноводстве" (вместе с "Методическими рекомендациями по бухгалтерскому учету животных на выращивании и откорме в сельскохозяйственных организациях") с последующими изменениями.

Для учета ведения животных на выращивании и откорме используется счет 11 "Животные на выращивании и откорме". Все затраты по выращиванию и откорму животных учитывают на счете 20 "Основное производство", субсчете 2 "Животноводство".

Скот учитывают на счете 11 "Животные на выращивании и откорме" по количеству голов, живой массе и стоимости на следующих субсчетах:

11-1 "Молодняк животных"

11-2 "Животные на откорме"

11-7 "Молодняк животных, переданный гражданам на выращивание по договорам"

11-8 "Скот, принятый от населения для продажи"

11-9 "Скот, переданный в переработку на сторону".

На субсчете 11-1 учитывают молодняк крупного рогатого скота, а также молодняк лошадей и других видов рабочего скота.

Аналитический учет ведут по производственным и возрастным группам: крупный pогатый скот: телки cтарше двух лет; телки до двух лет (по годам рождения); бычки (по годам рождения); животные - доноры эмбрионов; коровы-первoтелки для пpодажи.

На субсчете 11-8 учитывают принятый от населения для продажи скот по видам с указанием количества голов, живой массы и стоимости (по договорным ценам) с кредита субсчета 76-7 "Расчеты с гражданами за принятые от них продукцию, скот и птицу для продажи".

Приплод молодняка приходуют со счета 20 "Основное производство", субсчет 2 "Животноводство", и счета 23 "Вспомогательные производства", субсчет 7 "Гужевой транспорт", на сумму приплода и прироста живой массы рабочего скота.

Оценку стоимости полученного приплода животных производят в соответствии с Методическими рекомендациями по бухгалтерскому учету затрат на производство и калькулирование себестоимости продукции (работ, услуг) в сельском хозяйстве (утверждены Приказом Минсельхоза РФ от 06.06.2003 N 792).

Приобретенных животных у других организаций отражают на дебете счета 11-1 "Животные на выращивании и откорме" в общем порядке: на отфактурованную поставщиками сумму - с кредита счета 60 "Расчеты с поставщиками и подрядчиками"; за расходы по доставке и другие расходы - с кредита соответствующих счетов. Налог на добавленную стоимость по приобретенному молодняку животных учитывают на счете 19 "Налог на добавленную стоимость по приобретенным ценностям", субсчете 3.

Животных, выбракованных из основного стада и поставленных на откорм, принимают на учет по дебету счета 11 "Животные на выращивании и откорме" с кредита счета 01 "Основные средства" (продуктивный скот по первоначальной стоимости; рабочий скот в размере фактически полученных сумм от продажи и выбраковки).

Проданный без постановки на откорм взрослый рабочий скот списывают с кредита счета 01 "Основные средства" непосредственно в дебет счета 91 "Прочие доходы и расходы" по балансовой стоимости, а на сумму амортизации рабочего скота делают записи по дебету счета 02 "Амортизация основных средств" и кредиту счета 91 "Прочие доходы и расходы".

Стоимость прироста молодняка крупного рогатого скота, свиней и прироста животных на откорме (нагуле), а также стоимость прироста живой массы молодняка животных (жеребят и др.) ежемесячно присоединяют к стоимости первоначальной массы животных. Прирост живой массы животных определяют на основании ведомостей взвешивания животных, на основе которых составляют расчет определения прироста живой массы животных. К массе животных, которая числится на конец отчетного периода, прибавляют массу выбывшего поголовья (включая павшие) и вычитают массу поголовья, которое числится на начало отчетного периода и поступившего за отчетный период. Стоимость прироста живой массы определяют в течение отчетного года исходя из фактического прироста животных и его плановой себестоимости и относят в дебет счета 11 "Животные на выращивании и откорме" с кредита счета по учету затрат по выращиванию этих животных - 20 "Основное производство" и 23 "Вспомогательные производства".

По итогам года по указанным счетам плановую себестоимость живой массы животных корректируют до фактической себестоимости методом "красноесторно" или дополнительной записью.

Молодняк животных, переводимый в основное стадо, списывают со счета 11 "Животные на выращивании и откорме" в дебет счета 08 "Вложения во внеоборотные активы". При переводе молодняка в основное стадо одновременно дебетуют счет 01 "Основные средства" и кредитуют счет 08 "Вложения во внеоборотные активы".

Выбытие на сторону животных, стоимость которых учитывают на счете 11 "Животные на выращивании и откорме" (в том числе сдача заготовительным организациям скота, выбракованного из основного стада и находящегося на откорме), отражают по кредиту счета 11 "Животные на выращивании и откорме" и дебету счета 90 "Продажи" с одновременным отражением по кредиту счета 90 "Продажи" сумм, причитающихся организации за этих животных с покупателей, в корреспонденции с дебетом счета 62 "Расчеты с покупателями и заказчиками".

Сумму налога на добавленную стоимость по проданным животным отражают по дебету счета 90 "Продажи" и кредиту счета 68 "Расчеты по налогам и сборам", субсчет "Расчеты по налогу на добавленную стоимость".

Стоимость павших и вынужденно забитых животных, кроме павших в связи с эпизоотией или стихийными бедствиями, отражают как порчу ценностей по кредиту счета 11 "Животные на выращивании и откорме" и дебету счета 94 "Недостачи и потери от порчи ценностей".

При журнально-ордерной форме бухгалтерского учета, которая используется в хозяйстве для учета животных на выращивании и откорме, отражаемых на счете 11 "Животные на выращивании и откорме", предназначен журнал-ордер формы N 14-АПК и ведомости аналитического учета животных формы N 73-АПК и аналитического учета молодняка животных и животных, переданных на выращивание работникам и другим гражданам, формы N 75-АПК.

В ведомости формы N 73-АПК ведут аналитический учет наличия и движения животных и птицы. В ней на каждый вид (группу) животных и птицы открывают отдельный аналитический счет с использованием вкладных листов. Учет животных ведется по количеству голов, живой массе и стоимости оборотами за месяц и с начала года по каждому виду животных. Кроме того, в ведомости приводят общую сумму оборотов за месяц и с начала года по всем группам и видам животных.

Ведомость включает два раздела. В первом (приходная часть) показывают наличие животных на начало месяца по количеству, живой массе и стоимости и их поступление с указанием кредитуемых корреспондирующих счетов: 20-2 - приплод продуктивного скота, 23-7 - приплод рабочего скота, 20-2 - прирост, 11 - перевод из других групп, 60 - покупка у поставщиков, 76 - покупка у населения и т.д. Во втором разделе (расходная часть) отражают кредитовые обороты и выводят остатки на конец месяца. Здесь показывается выбытие животных по направлениям с указанием дебетуемых корреспондирующих счетов: 90 - при продаже, 11 - перевод в старшие возрастные группы, 08 - перевод в основное стадо, 20-3 - забой на мясо, 94 - падеж (кроме падежа от стихийных бедствий) и др. В конце ведомости на основе данных о поступлении и расходовании выводят наличие животных на конец месяца.

В целях контроля в конце ежеквартально проходит инвентаризация скота, а также перерасчет скота. Весь скот пересчитывают, взвешивают. Результаты инвентаризации отражается в инвентарных описях. Излишки молодняка приходуют по дебету 11 и кредиту 20, 26. В регистрационном журнале учета указаны операции за октябрь 2015 года.

Таблица 3.1 - Регистрационный журнал учета животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» за октябрь 2015 года.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Содержание хозяйственной организации | Сумма  (руб.) | Корреспонденция счетов | | Основание |
| Дебет | Кредит |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 |
| 1 | Оприходован приплод молодняка КРС | 88375,13 | 11-1 | 20-2 | Акт на оприходование приплода животных |
| 2 | Реализован на сторону скот:  -списана стоимость выбывших животных  - отражена выручка от продажи животных на мясокомбинат | 396185,00  396185,00 | 90-2  62 | 11-8  90-1 | Товарно-транспортная накладная, ветеринарное свидетельство, Приемная квитанция |
| 3 | Отражен падеж молодняка КРС | 23996,70 | 94 | 11-1 | Акт на выбытие животных |
| 4 | Списание убытков и недостач от падежа | 23996,70 | 94  20-2 | 11  94 | Акт на выбытие животных |
| Продолжение таблицы 3.1 | | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 |
| 5 | Переведены животные из одной группы в другую | 281981,3 | 11-2 | 11-1 | Акт на перевод животных |
| 6 | Отражен перевод молодняка животных в основное стадо | 635,6 | 08  01-1 | 11-1  08 | Акт на перевод животных |
| 7 | Принят на учет полученный от населения теленок | 15840,00 | 11-8 | 76 | Договор купли-продажи, приемо-расчетная ведомость на животных, принятых от населения |
| 8 | Оприходован прирост живой массы животных | 89530,00 | 11-2 | 20-2 | Ведомость взвешивания животных, расчет определения привеса |

Схемы бухгалтерских проводок соответствуют плану счетов и инструкции по его применению.

**3.3 Рационализация учета животных на выращивании и откорме в организации**

Организация ведения бухгалтерского учета в хозяйстве частично автоматизирована, но на наш взгляд не достаточно хорошо.

Бухгалтерия оснащена компьютерами и всей необходимой оргтехникой. На компьютерах установлена программа 1С «Предприятие», КонсультантПлюс которые помогаютсовершать операции с первичными документами и составлять необходимые отчеты. Так же в бухгалтерии есть интернет ресурс, который тоже способствует улучшению работы бухгалтера и приобретению новых знаний путем изучения новых постановлений и различных статей в журналах и различных изданиях.

В работе был проведен первичный учет, аналитический и синтетический учет, на основании которых были выявлены некоторые ошибки.

В некоторых документах первичной документации найдены грамматические ошибки, отсутствуют подписи и печати, факты получения документа зарегистрированы несвоевременно. Но аналитический и синтетический учет ведется правильно. И в качестве совершенствования предлагаем бухгалтерии ООО «Елово» впредь всегда проверять все первичные документы на наличие реквизитов, подписей уполномоченных лиц и наличие печатей, а в случае нахождения ошибок и недостатков требовать замены документов.

Существенным недостатком в учете животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» является недостаточность автоматизированной обработки документов. Многие документы ведутся вручную. Поэтому основным предложением по совершенствованию данного участка учета является внедрение обновленной автоматизированной системы учета.

На данный момент в ООО «Елово» применяется специализированная программа 1С: «Бухгалтерия: 8.0».

В свою очередь, в качестве предложения рекомендуем внедрить в организацию новую программу 1С: Бухгалтерия сельскохозяйственного предприятия: редакция 3.0».

Конфигурация предназначена для автоматизации бухгалтерского учета, включая подготовку регламентированной и специализированной отчетности в сельскохозяйственной организации. Бухгалтерский и налоговый учет ведется в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

В хoзяйстве используются различные формы первичных документов, однако в настоящее время они носят рекомендательный характер, для удобства оформления oпераций было бы уместно разработать собственные формы и тем сам упростить ведения учета. Так же немаловажно корректное и своевременное оформление дoкументов и недопущение ошибок и нарушений законодательства.

Также в качестве совершенствования первичного учета животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» предлагаем рационализовать форму №СП-20 «Ведомость учета расхода кормов», которая применяется для оформления и учета ежедневной выдачи кормов на животноводческие фермы. Недостаток указанной формы проявляется в отсутствии потребительских свойств кормов – класс, качество перевариваемого протеина, нормативных единиц или обменной энергии. Отражение лишь количества кормовых единиц необоснованно сужает контроль – аналитические функции учета, нарушает взаимосвязь количественных и качественных показателей, затрудняет принятия оптимальных решений по целенаправленному регулированию производственных процессов, оптимизация кормовых рационов.

Положительной стороной учета животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» является то, что все хозяйственные операции сопровождаются первичными документами.

Основным недостатком первичного учета является то, что в первичных документах иногда отсутствуют подписи материально-ответственных лиц и в некоторых документах имеются карандашные записи, что при неправильном оформлении первичной документации, значительно снижается контроль над затратами на производство продукции.

В ООО «Елово» инвентаризацию проводят один раз в год, что не удовлетворяет Методическим рекомендациям по бухгалтерскому учету животных на выращивании и откорме в сельскохозяйственных организациях. Нужно привести в соответствии с методическими рекомендациями и проводить инвентаризацию каждый квартал, для полного обеспечения контроля количества поголовья.

Предлагаемая корреспонденция счетов по падежу и вынужденному забою животных на выращивании и откорме с использованием счета 28 «Брак в производстве» приведена в таблице 3.3.

Таблица 3.2 – Рекомендуемая схема бухгалтерских проводок по падежу и вынужденному забою животных на выращивании и откорме в ООО «Елово»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Содержание хозяйственной операции | Корреспонденция счетов | |
| дебет | кредит |
| 1 | Списана стоимость павших или вынужденно забитых животных | 28 | 11 |
| 2 | Отражены дополнительные затраты по забою и захоронению животных | 28 | 10,70,69,76 |
| 3 | Оприходованы полученные от животных мясо, шкуры, рога, копыта и т.д. по их рыночной стоимости | 43 | 28 |
| Продолжение таблицы 3.3 | | | |
|  |  |  |  |
| 4 | Начислено страховое возмещение по погибшим животным | 76 | 28 |
| 5 | Потери отнесены на виновное лицо | 73 | 28 |
| 6 | Оставшаяся сумма отнесена в состав затрат на содержание соответствующей группы животных | 20 | 28 |

По нашему мнению, более подходящим для учета этих потерь является счет 28 «Брак в производстве», на котором можно выделить два субсчета:

- субсчет «падеж животных»;

- субсчет «вынужденный забой животных».

Аналитический учет целесообразно организовать в том же разрезе, то есть с выделением тех же групп животных, что и на счете 20 «Основное производство».

В случаях падежа, забоя, вынужденной прирезки животных в ООО «Елово» оформляется акт на выбытие животных и птицы (форма № СП -54) в одном экземпляре в день совершения операции. В этом документе указывают причину и обстоятельства выбытия животных, а также характеристику выбывшего животного. На обратной стороне акта перечисляются виды и количество продукции полученной от выбытия скота.

В качестве совершенствования акта на выбытие животных и птицы мы предлагаем предусмотреть в нем показатель выхода продукции при забое по норме. Для этого обратную сторону акта следует дополнить графами: «выход по норме» и «фактическое количество». Данные дополнительные графы дадут возможность видеть не только причины забоя скота, но и выход продукции по норме и фактически, что является немаловажным нововведением для предотвращения хищений.

Вышеприведенные рекомендации по рационализации учета падежа и вынужденного забоя животных на выращивании и откорме позволят более корректно отражать на счетах бухгалтерского учета соответствующие факты хозяйственной деятельности, повысить контроль за данными потерями, способствуя снижению гибели поголовья животных, что в итоге положительно скажется на итогах всей финансово-хозяйственной деятельности организации.

Таким образом, в современных условиях хозяйствования, для эффективного и бесперебойного производственного процесса предприятие постоянно должно совершенствоваться и приспосабливаться к меняющимся условиям ведения хозяйственной деятельности.

1. **КОНТРОЛЬ ЖИВОТНЫХ НА ВЫРАЩИВАНИИ И ОТКОРМЕ В ООО «ЕЛОВО» ЯРСКОГО РАЙОНА УР**
   1. **Планирование и программирование контроля животных на**

**выращивании и откорме в организации**

От того насколько эффективно организован контроль, учет и использование всех видов ресурсов, зависит общий результат работы ООО «Елово». Специфика технологии, организация производства, мeтоды учета затрат и калькулирование себестоимости животных на выращивании и откорме обуславливают методику контроля.

Контролер-ревизор дoлжен начинать планировать контроль до написания письма-обязательства и до заключения договора с экономическим субъектом о проведении контроля.

Плaнирование контроля – это самостоятельный и обязательный этап контроля, заключающийся в определении стратегии и тактики контроля, объема проверки, разработке программы контроля и конкретных процедур.

Для эффективного планирования контроля и составления общего плана контроля в ООО «Елово» нeобходимо:

- согласовать с руководством экономического субъекта основные организационные вопросы, связанные с проведением контроля;

- определить наиболее вероятных пользователей бухгалтерской отчетности.

На этапе предварительного планирования необходимо ознакомится с финансово-хозяйственной деятельностью ООО «Елово».

Кoнтролер-ревизор должен по возможности максимально владеть информацией o внешних факторах, влияющих на хозяйственную деятельность экономического субъекта, отражающих экономическую ситуацию в стране в целом и отраслевые особенности.

Эффективное проведение всех процедур в ходе контроля базируется на их тщательнoм планировании и пoдготовке. Поэтому первым (начальным) этапом контроля является этап планирования.

По завершении стадии предварительного планирования контролер-ревизор должен принять решeния:

- о принципиальной возможности контроля бухгалтерской отчетности ООО «Елово»;

- о принципиальной возможности сотрудничества с ООО «Елово»;

- о наличии в проверяемой организации необходимых ресурсов для качественного контроля бухгалтерской отчетности ООО «Елово».

Основные процeдуры предварительного ознакомления контролера-ревизора с клиентом:

- определение цeли проверки у данного клиента и возможного использования ее результатов;

- определение отраслевых особенностей и специфики деятельности ООО «Елово», его организациoнно-управленческого устройства;

- знакомство с прежними ревизиями, отчетами, материалами налоговых проверок;

- экспресс-анализ oтчетности, предварительное знакомство с состоянием бухгалтерского учета и системы контроля организации;

- оценка собственной способности контролера-ревизора к выполнению работы с точки зрения нaличия подготовленного персонала, знания специфики отрасли, особенностей её законодательного регулирования и т.д.

Составной частью общего плана является положения по планированию управления и контроля кaчества выполняемой проверки.

Контролер-ревизор выявляет вероятность появления существенных искажений в данном бухгалтерском счете, статье баланса, бухгалтерской отчетности проверяемого лица в целoм до их выявления системой контроля или при допущении, что контроль отсутствует.

Чтобы выявить вероятность появления существенных искажений, контролер-ревизор оцениваeт систему бухгалтерского учета, действующую в ООО «Елово». Это можно сделать в форме вопросника контролера-ревизора

Вопросник для выявления работы оценки системы бухгалтерского учета и внутреннего контроля прeдставлен в таблице 4.1.

Таблица 4.1 - Вопросник для проверки контроля и системы учета животных на выращивании и откорме.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Вопросы | Варианты ответов | |
| Да | Нет |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
| 1 | Утверждена ли в ООО «Елово» учетная политика? | + |  |
| 2 | Имеются ли на предприятии животные на выращивание и откорме? | + |  |
| 3 | Автоматизирован ли процесс учета животных на выращивании и откорме? |  | + |
| 4 | Соблюдается ли график документооборота по учету животных на выращивании и откорме? | + |  |
| 5 | Организован ли аналитический и синтетический учет животных на выращивании и откорме? | + |  |
| 6 | Наличие материально ответственных лиц, отвечающих за сохранность животных, и договоров о полной материальной ответственности с ними? | + |  |
| 7 | Наличие охраны в местах содержания животных (сторожа, охранно-пожарная сигнализация, наличие изгородей на выгульных площадках и в летних лагерях)? |  | + |
| 8 | Имеется ли в хозяйстве определенный порядок и периодичность проведения инвентаризации животных, а так же отражение результатов инвентаризации в учете? | + |  |
| 9 | Существует ли в организации отдел внутрихозяйственного контроля? |  | + |

После проведения опроса системы внутреннего контроля и бухгалтерского учета можно сделать вывод о том, что бухгалтерия ООО «Елово» ведет учет животных должным образом. Ведется строгий контроль за движением животных, как со стороны работников бухгалтерии, так и со стороны работников ферм. В хозяйстве имеется график документооборота, который соблюдается в обязательном порядке. Все первичные и сводные документы в хозяйстве составляются на данном участке учета. Но есть и некоторые замечания, а именно инвентаризация молодняка и животных на откорме не соответствует графику проведения инвентаризации.

Контролеру – ревизору необходимо составить и документально оформить общий план контроля, описав в нем предполагаемые объем и порядок проведения проверки.

Общий план контроля должен быть достаточно подробным для того, чтобы служить руководством при разработке программы контроля.

Вместе с тем форма и содержание общего плана контроля могут меняться в зависимости от масштабов и специфики деятельности проверяемых лиц, сложности проверки и конкретных методик, применяемых контролером-ревизором.

Составим общий план контроля животных на выращивании и откорме, который приведен в таблице 4.2.

Талица 4.2 - Общий план контроля по учету животных на выращивании и откорме в ООО «Елово»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Общий план внутрихозяйственного контроля по учету животных на выращивании и откорме в ООО «Елово»  Проверяемая организация ООО «Елово»  Период проверки 2015 год  Исполнитель Поздеева А.А. | | | |
| № | Объект проверки | Период проведения | Исполнитель ФИО |
| 1 | Оценка организации учета животных на выращивании и откорме | 02.05.16-03.05.16 | А.А. Поздеева |
| 2 | Оценка достоверности оформления и правильности документирования учета животных на выращивании и откорме | 04.05.16 | А.А. Поздеева |
| 3 | Проверка наличия и движения животных на выращивании и откорме | 05.05.16 | А.А. Поздеева |
| 4 | Проверка ведения учета по счету 11 | 06.05.16 | А.А. Поздеева |
| 5 | Проверка остатков на начало и конец проверяемого периода по отчетности в сравнении с Главной книгой и журналу ордеру по счету 11 | 09.05.16 | А.А. Поздеева |
| 6 | Оформление результатов проверки | 10.05.16 | А.А. Поздеева |

После того, как план контроля составлен, необходимо составить программу контроля, которая представляет собой детальный перечень содержания контрольных процедур, необходимых для практической реализации плана контроля.

Программа подробно инструктирует действия ревизоров и одновременно является средством контроля качества их работы.

Программа процедур по существу включает в себя детальную проверку верности отражения в бухгалтерском учете оборотов и остатков по счетам. Для этого контролер-ревизор решает, какие именно разделы бухгалтерского учета он будут проверены, и составляет программу контроля по каждому выбранному разделу. В нашем случае это учет животных на выращивании и откорме.

Составим программу контроля животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» в таблице 4.3.

Таблица 4.3 - Программа внутрихозяйственного контроля по учету животных на выращивании и откорме в ООО «Елово»

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Программа внутрихозяйственного контроля по учету животных на выращивании и откорме в ООО «Елово»  Проверяемая организация ООО «Елово»  Период проверки 2015 год  Исполнитель Поздеева А.А. | | | | | | |
| № | Перечень процедур | Период проведения | Исполнитель | | Примечание | |
| 1 | Оценка организации учета животных на выращивании и откорме | 16.05.16 | А.А. Поздеева | |  | |
| -сбор основных данных по организации учета животных на выращивании и откорме | 16.05.16 | А.А. Поздеева | | Все данные получены | |
| - изучение учетной политики в области учета животных на выращивании и откорме | 16.05.16 | А.А. Поздеева | | Приказ об Учетной политике имеется. Учетная политика изучена | |
| - изучение должностных инструкций | 16.05.16 | А.А. Поздеева | | Должностные инструкции имеются | |
| - изучение графика документооборота по учету животных на выращивании и откорме | 16.05..16 | А.А. Поздеева | | График документооборота не утвержден | |
| Продолжение таблицы 4.3 | | | | | | |
| 1 | 2 | 3 | | 4 | | 5 |
| 2 | Оценка достоверности оформления и правильности документирования учета животных на выращивании и откорме | 17.05.16 | | А.А. Поздеева | |  |
| -проверка достоверности документов по учету животных на выращивании и откорме | 17.05.16 | | А.А. Поздеева | | Изучение первичных документов (актов, ведомостей) |
| -проверка правильности оформления первичных документов по учету движения животных | 17.05.16 | | А.А. Поздеева | | Опрос ответственных лиц, анкеты |
| 3 | Проверка наличия и движения животных на выращивании и откорме | 18.05.16 | | А.А. Поздеева | |  |
| -проверка размещения, условий содержания и кормления животных | 18.05.16 | | А.А. Поздеева | | Изучение книги учета и отчеты о движении животных на фермах, проведена встречная сверка, фактический осмотр животных ферм |
| -проверка оформления поступления животных | 18.05.16 | | А.А. Поздеева | | Изучены акты поступления животных |
| -проверка взвешивания животных | 18.05.16 | | А.А. Поздеева | | Изучены ведомости взвешивания животных |
| -проверка перевода животных из группы в группу | 18.05.16 | | А.А. Поздеева | | Изучены акты перевода животных из группы в группу |
| -проверка выбытия животных | 18.05.16 | | А.А. Поздеева | | Изучены акты выбытия животных |
| -проверка выполнения планов | 18..05.16 | | А.А. Поздеева | | Анализ выполнения планов выходного поголовья и оборота стада |
| 4 | Проверка ведения учета по счету 11 | 19.05.16 | | А.А. Поздеева | |  |
| -проверка правильности оформления корреспонденций по счету 11 | 19.05.16 | | А.А. Поздеева | | Проверена корректность занесения проводок в программу, проводки составлены верно |
| -проверка данных аналитического учета движения животных | 19.05.16 | | А.А. Поздеева | | Проверка сверка регистров аналитического учета |
| -проверка данных синтетического учета животных | 19.05.16 | | А.А. Поздеева | | Проведена регистров синтетического учета |
| Продолжение таблицы 4.3 | | | | | | |
| 1 | 2 | 3 | | 4 | | 5 |
| 5 | Проверка остатков на начало и на конец проверяемого периода по отчетности в сравнении с Главной книгой и журналу ордеру по счету 11 | 20.05.16 | | А.А. Поздеева | |  |
| -подсчет остатка на конец года по ссчету 11 | 20.05.16 | | А.А. Поздеева | | Подсчет остатков по счету 11, оформление результата в таблицу |
| -проверка тождественности данных Главной книги и бух.отчетности | 20.05.16 | | А.А. Поздеева | | Встречная сверка Главной книги в бух.отчетности |
| 6 | Оформление результатов проверки | 23.05.16 | | А.А. Поздеева | | Составление отчета о результатах проверки учета животных на выращивании и откорме |

После завершения этапа планирования контроля комиссия приступает непосредственно к проведению процедур контроля животных на выращивании и откорме.

**4.2 Методика проведения контроля животных на выращивании и откорме в организации**

В ходе контроля операций по учету животных на выращивании и откорме контролер-ревизор систематизирует информацию, полученную в качестве доказательств. Контролер-ревизор оценивает все выявленные в ходе проверки нарушения, определяет характер данных ошибок, причины возникновения, оценивает их существенность и описывает в отчете контролера-ревизора. На основе замечаний контролер-ревизор формирует выводы в заключении.

Важной задачей контроля учета животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» является установление достоверности и законности хозяйственных операции по поступлению и выбытию животных. При этом проверка осуществляется по каждому направлению поступления и выбытия скота.

Основными каналами поступления животных в ООО «Елово» являются:

- получение приплода;

- покупка животных у других предприятии.

Для определения полноты оприходования приплода используем данные зоотехнического и оперативного учета на фермах и показатели бухгалтерского учета. Для этого сверим данные журнала осеменения и отела крупного рогатого скота (даты фактических отелов и количество полученного приплода) с данными актов на оприходование приплода животных. Для установления своевременности оприходования приплода животных следует фактические даты составления актов на оприходование сопоставить с установленными сроками его оприходования. Так, телята КРС подлежат оприходованию в день рождения. Отдельно следует проверить совпадение дат регистрации приплода в различных документах и учетных регистрах. При несоблюдении сроков оприходования приплода часть его может быть сокрыта от учета, для чего следует применять приемы встречной сверки.

В ООО «Елово» выделяем несколько рабочих документов контролера-ревизора по учету животных на выращивании и откорме.

Рабочий документ №1. Анализ данных журнала осеменения и отела КРС о количестве стельных коров, даты предполагаемых и фактических отелов, следует проверить, на всех ли родившихся телят составлены акты на оприходование, а затем установить, весь ли приплод оприходован в бухгалтерском учете. Результаты данной проверки представим в таблице 4.4.

Таблица 4.4 – Контрольная ведомость проверки полноты оприходования приплода животных за 2015г.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Порода, кличка  животного  (Коровы) | Инвентарный  номер коровы | Дата отела | | Изменение, ± |
| План | Факт |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Ватка | 35 | 02 июля 2015г. | 06 июня 2015г. | +4 дней |
| Венера | 84 | 18 июня 2015г. | 19 июня 2015г. | +1 дня |
| Продолжение таблицы 4.4 | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Роза | 57 | 07 июня 2015г. | 05 июня 2015г. | -2 дня |
| Зебра | 120 | 08 июля 2015г. | 12 июля 2015г. | +4 дня |
| Балканка | 98 | 09 сентября 2015г. | 10 сентября 2015г. | + 1 день |
| Лавина | 10 | 01 ноября 2015г. | 05 ноября 2015г. | +4 дня |

По данным, представленным в таблице 4.4, видно, что в ООО «Елово» есть незначительные отклонения в датах предполагаемого и фактического отела у коров.

Рабочий документ №2. Проверка своевременности оприходования приплода животных. Чтобы установить правильность оприходования приплода крайне важно провести инвентаризацию животных текущего года рождения. В случае, если данные фактического наличия превышают данные учета - ϶ᴛᴏ свидетельствует о неполном оприходовании приплода. Контролер-ревизор обращает внимание на дату составления Акта на оприходование приплода, а также изучает данные Журналов осеменения и журнала отелов. Для выявления нарушений по своевременности оприходования приплода данные акта на оприходование приплода сверяют с документами по начислению заработной платы работникам животноводства и данными Ведомости расхода кормов. Результаты данной проверки представим в таблице 4.5.

Таблица 4.5 – Проверка своевременности оприходования приплода животных

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование  животного | План | | Факт | | Изменение, ± |
| Количество голов | Дата  Рождения | Количество голов | Дата  оприходования |
| Телята до 1 месяца | 1342 | 10.06.2015г. | 1342 | 10.06.2015г. | - |
| Телята до 6 месяцев | 562 | 06.07.2015г. | 562 | 06.07.2015г. | - |
| Телята до 1 года | 697 | 01.08.2015г. | 697 | 01.08.2015г. | - |
| Быки до 1 года | 1106 | 03.09.2015г. | 1106 | 03.09.2015г. | - |

По данным таблицы 4.5, можно сделать вывод, что в целом в ООО «Елово» идет полное и своевременное оприходование приплода животных, нет никаких нарушении или ошибок по данным операциям.

Аналогично устанавливают полноту оприходования животных, приобретенных у других предприятий и организации.

Проверку операций по выбытию животных на выращивание и откорме также целесообразно проводить по каждому направлению выбытия животных. Основными каналами выбытия животных из данной группы являются: реализация в живом весе, падеж, перевод в другие группы, хищение и др.

При проверке операции по реализации животных устанавливают законность, целесообразность оформления и отражения этих операций в учете. Реализация является законной в том случае, если она предусмотрена планом экономического и социального развития. Чтобы оценить целесообразность реализации скота необходимо проверить, не было ли случаев сверхплановой продажи поголовья скота с целью получения дополнительной выручки в ущерб развитию животноводства; не допускались ли случаи реализации маловесного скота, в результате чего хозяйству нанесены незапланированные потери.

Рабочий документ №3. Проверка соблюдения установленного порядка оформления сопроводительных и расходных документов, составления при этом товарно-транспортных накладных.

При проверке переводов животных из группы в группу и в основное стадо было выяснено по данным заведующего фермы, что был перевод животного в основное стадо, но не было документального оформления данной операции. В целях достоверности необходимо провести инвентаризацию и оформить перевод животных.

Отдельно проверяются факты падежа и вынужденного убоя животных.

Для чего внимательно изучаются акты на выбытие животных, диагнозы болезней, по причине которых они пали, результаты проверки отражены в рабочем документе № 2 (таблица 4.6).

Таблица 4.6 –Аналитическая ведомость падежа молодняка животных

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Дата и номер акта на выбытие животного | Инвентарный номер животного | Количество голов, шт. | Живая масса, кг | | Причина выбытия | За кем было закреплено животное |
| по последней ведомости взвешивания | по акту на выбытие животных |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |
| №75 от 07.06.2015г. | 324 | 1 | 89 | 85 | Острое отравление | Котлова К.Ю. |
| №84 от 08.07.2015г. | 115 | 1 | 66 | 71 | Бруцеллез | Ложкина Н.С |
| №123 от 11.09.2015г. | 213 | 2 | 120 | 116 | Лейкоз | Масалев М.Е. |
| №141 от 23.09.2015г. | 451 | 1 | 51 | 55 | Туберкулез | Сидорова Л.Н |
| №163 от 11.10.2015г. | 150 | 1 | 78 | 82 | Бруцеллез | Котова Р.В |
| №201 от 16.11.2015г. | 549 | 2 | 95 | 99 | Оспа | Шишкина Е.О |

Из анализа падежа молодняка животных было выявлено, что падежи произошли из-за болезни животных. Материально ответственным лицом Трефилова Татьяна Васильеана не было предпринято действий по своевременному выявлению болезни (острого отравления), что привело к гибели животного.

Остальные животные погибли не по вине материально ответственных лиц.

При переводе животных из одной половозрастной группы в другую так же тщательно проверяются документальное оформление и своевременность перевода. При этом сверяют данные накладных внутрихозяйственного назначения с данными Отчета о движении скота и птицы. Так же проверяется правильность оценки животных.

В ходе сводной проверки документов не было выявлено каких-либо существенных нарушений, но на некоторых первичных документах не было подписи. Следует исправить этот недостаток.

При проведении проверки учета наличия и движения молодняка и животных на откорме в ООО «Елово» обязательным этапом должен быть этап проверки правильности отражения операции с животными на счетах бухгалтерского учета: правильности ведения синтетического и аналитического учета животных, правильность записей на счете 11 «Животные на выращивании и откорме» по соответствующим субсчетам, правильность корреспонденции счетов по операциям по движению скота.

Источниками информации для такой проверки являются:

- Отчет о движении скота и птицы (форма № СП – 51);

- ведомость движения животных за период;

- оборотно-сальдовая ведомость по счету;

- Главная книга.

А также формируются анализ и карточка счета 11 «Животные на выращивании и откорме».

Результаты данной проверки представим в виде таблице 4.7.

Таблица 4.7 - «Проверка правильности расчета сальдо по счету 11 «Животные на выращивании и откорме»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | По данным отчетности | По данным проверки | Отклонение, ± |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
| 1. Дебетовый оборот в Главной книге по счету 11, тыс. руб. | 523 | 523 | - |
| 2. Сальдо на конец отчетного года из отчета формы «Пояснения к бухгалтерскому балансу», тыс. руб. | 1052 | 1052 | - |

Проверка правильности расчета сальдо по счету 11 «Животные на выращивании и откорме» показала, что стоимостные показатели рассчитаны правильно, отклонений нет.

Рабочий документ №4. Проверка первичных документов по учету животных на выращивании и откорме в ООО «Елово».

Для того, чтобы организовать проверку первичных документов по учету животных на выращивании и откорме контролеру-ревизору необходимо запросить данные документы в ООО «Елово». Данная проверка подразумевает поиск арифметических и грамматических ошибок, помарки и зачеркивания, которые недопустимы в документах по учету животных на выращивании и откорме, а также проверка наличия печатей и подписей материально-ответственных лиц по участку учета животных на выращивании и откорме в ООО «Елово». Результаты данной проверки отразим в таблице 4.8.

Таблица 4.8 – Результаты проверки правильности оформления первичных документов по учету животных на выращивании и откорме в ООО «Елово»

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование проверяемого документа | Дата (период) составления документа | Номер документа | Заключение контролера-ревизора об ошибке |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| 1 | Акт на оприходование приплода животных (форма №СП-39) | 14.06.2015г. | 6 | Не проставлено ФИО работника, за которым закреплены животные |
| 2 | Отчет о движении скота и птицы на ферме (форма №СП-51) | 30.06.2015г. | 473 | Отсутствуе подпись зоотехника |
| 3 | Расчет начисления оплаты труда работникам животноводства | 14.07.2015г. | 10 | Есть помарки и зачеркивания, которые приводят к нечитабельности показателей |
| 4 | Акт на перевод животных (форма №СП-47) | 13.07.2015г. | 185 | Нет подписи заведующего фермой, не указан пол и класс животного |
| 5 | Акт на выбытие животных и птицы (форма №СП-54) | 15.07.2015г. | 651 | Не указана причина и обстоятельства выбытия животного |

При проверке оформления первичных документов были обнаружены незаполненные реквизиты, а именно отсутствие подписей на первичных документах по учету животных на выращивании и откорме, а также есть арифметические ошибки и помарки в документах, что противоречит Федеральному закону № 402-ФЗ от 06.12.2011г. «О бухгалтерском учете».

Рабочий документ №5. Проверка правильности составления корреспонденции по счету 11 «Животные на выращивании и откорме».

Отразим результаты данной проверки в таблице 4.9.

Таблица 4.9 – Проверка правильности составления корреспонденции по счету 11 «Животные на выращивании и откорме»

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Дата | Содержание хозяйственной операции | Основание хозяйственной операции | Корреспонденция счетов | | Сумма, руб. | Вывод  контролера-ревизора |
| Дебет | Кредит |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |
| 01.01.2015г. | Оприходован привес живой массы животных | Ведомость взвешивания животных  (СП-43) | 11-2 | 20-2 | 125765 | Корреспонденция счетов верна |
| 28.02.2015г. | Оприходован приплод молодняка КРС | Акт на оприходование приплода животных  (СП-39) | 11-1 | 20-2 | 48371 |
| 23.03.2015г. | Переведены животные из одной группы в другую | Акт на перевод животных  (СП-47), карточка счета | 11-2 | 11-1 | 67532 |  |
| 24.04.2015г. | Отражен падеж молодняка КРС | Акт на выбытие животных  (СП-54) | 94 | 11-1 | 15965 |  |

Как видно из таблицы 4.9, ООО «Елово» отражает на счетах бухгалтерского учета записи по учету животных на выращивании и откорме в соответствии с Планом счетов бухгалтерского учета и инструкцией по его применению, утвержденным Приказом МФ РФ № 94н от 31.10.2000г.

Таким образом, подводя общий итог, можно с уверенностью сказать, что показатели бухгалтерской отчетности достоверны, а недостатки в бухгалтерском учете являются следствием логических ошибок в учетных записях, расчетах, отражениях в учете фактов хозяйственной деятельности.

**4.4 Оформление результатов контроля животных на выращивании и откорме в организации**

После проведения всех необходимых процедур внутрихозяйственного контроля животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» контролер-ревизор должен оценить полноту и качество исполнения всех пунктов программы проверки.

В ходе проверки применялись такие приемы проверки как: опрос персонала хозяйства, письменные тесты, взаимная сверка документов, наблюдение и др.

Сведения о проверяемой организации представим в таблице 4.11.

Таблица 4.11 – Сведения о проверяемой организации

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование сведения | Информация |
| 1 | 2 |
| Полное наименование организации | Общество с ограниченной ответственностью «Елово» |
| Краткое наименование организации | ООО «Елово» |
| Местонахождение организации | 427506, Удмуртская Республика, село Елово, ул. Набережная, д. 19 |
| ОГРН | 1091838001892 |
| ИНН | 1825003526 |
| КПП | 183801001 |
| Код ОКПО | 43669742 |
| Код ОКАТО | 94210830001 |
| Вид собственности | Частая собственность |

В ООО «Елово» внутрихозяйственный контроль организации бухгалтерского учета животных на выращивании и откорме был проведен за период с 01 января 2015 г. по 31 декабря 2015 г. Включительно. Проверенная документация состоит из:

1) первичных документов по участку учета животных на выращивании и откорме;

2) регистров учета по счету 11 «Животные на выращивании и откорме»;

3) бухгалтерской отчетности;

4) налоговых деклараций.

В ходе проверки не было выявлено существенных ошибок и замечаний. В ходе опроса работников ферм и наглядного осмотра ферм было выяснено, что в ООО «Елово» не налажено весовое хозяйство, живая масса животных проставляется авансом, а фактическая масса выявляется при взвешивании забитого животного. Вариант оценки животных не утвержден в учетной политике хозяйства. При постановке животных на откорм в хозяйстве они не подлежат взвешиванию, а привес (отвес) живой массы определяется по ним после забоя, на откорм данных животных переводят с массой, с которой они числятся на начала года во взрослом продуктивном стаде. Проведение инвентаризаций животных на выращивании и откорме не соответствует утвержденному в учетной политике графику. Некоторые первичные документы оформлены не должным образом, а именно не проставлены подписи ответственных лиц, печатей, есть помарки и зачеркивания, то есть рекомендуется исправить этот недостаток.

При проверке переводов животных из группы в группу и в основное стадо было выяснено, что был перевод животного в основное стадо без документального оформления. В целях достоверности необходимо провести инвентаризацию и оформить перевод животных.

В ходе проведения внутрихозяйственного контроля животных на выращивании и откорме было выявлено:

1) есть незначительные отклонения в датах предполагаемого и фактического отела у коров.

2) падежи животных на выращивании и откорме произошли из-за болезни;

3) при проверке оформления первичных документов были обнаружены незаполненные реквизиты, а именно отсутствие подписей на первичных документах по учету животных на выращивании и откорме, а также есть арифметические ошибки и помарки в документах, что противоречит Федеральному закону № 402-ФЗ от 06.12.2011г. «О бухгалтерском учете».

Для устранения этих недостатков необходимо:

1) устанавливать план отела коров на перспективу на основании отела коров за предыдущие 5 лет, для этого необходимо выявить фактические данные по отелу коров за этот период;

2) для предотвращения массового падежа животных на выращивании и откорме, рекомендуем создать для животных благоприятные условия, так как большое влияние на организм коров и его развитие оказывают плохая экологическая среда, производственные и технологические нарушения, стрессы и высокая эксплуатация животных. Повышенная концентрация количества КРС на \ территории ООО «Елово», продолжительное использование помещений без обработок и их дезинфекция, нарушение условий содержания, плохой уход и не достаточно качественные профилактические работы – все это вызывает заболевания и падеж коров. Поэтому создав животным благоприятные условия обитания, должный ветеринарный уход и надлежащее питание можно получить ожидаемую продуктивность от коров;

Таким образом, подводя общий итог, можно с уверенностью сказать, что показатели бухгалтерской отчетности достоверны, а недостатки в бухгалтерском учете являются следствием логических ошибок в учетных записях, расчетах, отражениях в учете фактов хозяйственной деятельности.

В целом можно сказать, что бухгалтерский учет животных на выращивании и откорме в ООО «Елово» организован средне, необходимо проследить за полным и своевременным заполнением первичных документов и книги движения животных, а также исключить факт отсутствия подписей должностных лиц на многих документах.

Работнику бухгалтерии необходимо всегда присутствовать при взвешивании и забое животных, приеме скота у населения, списании падежа. Следует более внимательно подходить к такому вопросу как падеж и недостача животных.

Следует каждый год проводить проверку за состоянием сооружений и при необходимости проводить ремонт.

Учет в ООО «Елово» поставлен хорошо, есть незначительные ошибки, которые рекомендовано устранить в течение месяца после составления акта ревизии. Для предотвращения дальнейших нарушений, рекомендовано усилить контроль над правильностью составления документов, с обязательной постановкой всех нужных реквизитов и подписей.

**ВЫВОДЫ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ**

В ходе проверки учета и контроля животных на выращивании в и откорме было выявлено, что отрасль животноводства является одной из важных и сложных отраслей сельского хозяйства.

Объектом исследования является ООО «Елово», основным видом дея-тельности которого является производство сельскохозяйственной продукции.

Животноводство является мощной стратегической отраслью сельского хозяйства, поэтому бухгалтерский учет животных на выращивании и откорме должен своевременно представлять достоверные сведения и осуществлять постоянный контроль за поступлением и сохранностью всего поголовья молодняка и скота, находящегося на откорме.

К 2015 г. по сравнению с 2013 г. количество произведенной продукции за анализируемый период снизилась (прирост живой массы КРС на 2,5%, производство молока на 1% и производство зерна на 1,1%), cнижение связано с тем, что снизилось урожайность зерна и поголовье уменьшилось. По климатическим показаниям 2013-2015гг. были не благоприятными засуха 2013 и дожди в 2014-2015гг. что повлияло на производство. Площадь сельскохозяйственных угодий на протяжении 2013-2015гг. не менялась.

Среднегодовое поголовье основного стада молочного скота, так же как и животных на выращивании и откорме уменьшилось на 1,86% и 2,3%, соответственно, и составило в 2015г. 580 гол. основного стада молочного скота и 370 гол. животных на выращивании и откорме.

Наблюдается положительная тенденция роста, среднегодового удоя молока на 1 корову, среднесуточный прирост живой массы КРС изменился незначительно.

ООО «Елово» в 2015 г. выручка от продажи сельскохозяйственной продукции увеличилась по сравнению с 2013г. на 38,9%, на что в большей степени повлияло увеличение цен на рынке сбыта. За 2013-2015г.г организация являлась убыточной и только в 2015г рост выручки повлиял на получение прибыли и рентабельности.

Организация не эффективно использует свои ресурсы и капитал. Является не платежеспособной и финансово неустойчивой, о чем свидетельствует показатели ликвидности, финансовой устойчивости и платежеспособности.

Бухгалтерский учет в ООО «Елово» ведется по журнально-ордерной форме с применением программы 1С: «Предприятие 8», «Камин3.0» в соответствии с требованиями нормативных и законодательных актов.

Для обобщения информации о наличии и движении принадлежащих ООО «Елово» молодняка животных и взрослых животных, находящихся на откорме, предназначен инвентарный счет 11 «Животные на выращивании и откорме».

Схемы бухгалтерских проводок по учету движения животных на выращивании и откорме соответствуют плану счетов и инструкции по его применению.

Контроль животных на выращивании и откорме был проведен за 2015г. На этапе планирования контроля, чтобы оценить состояние бухгалтерского учета и системы внутреннего контроля в ООО «Елово», мы провели тест вопросник, по результатам которого выяснилось, что внутрихозяйственный контроль находится на среднем уровне.

Контроль животных на выращивании и откорме осуществлялся в соответствии разработанными нами планом и программой. В ходе проведения контроля было выявлено:

1)есть незначительные отклонения в датах предполагаемого и фактического отела у коров;

2)при проверке оформления первичных документов были обнаружены незаполненные реквизиты, а именно отсутствие подписей на первичных документах по учету животных на выращивании и откорме, а также есть арифметические ошибки и помарки в документах, что противоречит Федеральному закону № 402-ФЗ от 06.12.2011г. «О бухгалтерском учете»;

3)недостаточность автоматизированной обработки документов, многие из них ведутся вручную;

4)проведение инвентаризации животных на выращивании и откорме не соответствует утвержденному в учетной политике графику;

5)падежи животных на выращивании и откорме произошли из-за болезни;

6)не налажено весовое хозяйство, живая масса животных проставляется авансом, а фактическая масса выявляется при взвешивании забитого животного.

В целях рационализации бухгалтерского учета животных на выращивании и откорме и устранения выявленных недостатков, предлагаем проведение следующих мероприятий:

1)устанавливать план отела коров на перспективу на основании отела коров за предыдущие 5 лет, для этого необходимо выявить фактические данные по отелу коров за этот период;

2) рекомендуем усилить контроль над правильностью составления документов, своевременно проверять все необходимые первичные документы на наличие реквизитов, подписей уполномоченных лиц и наличие печатей, а в случае нахождения ошибок и недостатков требовать замены документов;

3)внедрение обновленной автоматизированной системы учета 1С: Бухгалтерия сельскохозяйственного предприятия: редакция 3.0»;

4)рационализовать форму №СП-20 «Ведомость учета расхода кормов», которая применяется для оформления и учета ежедневной выдачи кормов на животноводческие фермы;

5)проводить инвентаризацию каждый квартал, для полного обеспечения контроля количества поголовья;

6)для предотвращения массового падежа животных на выращивании и откорме, рекомендуем создать для животных благоприятные условия, так как большое влияние на организм коров и его развитие оказывают плохая экологическая среда, производственные и технологические нарушения, стрессы и высокая эксплуатация животных. Повышенная концентрация количества КРС на территории ООО «Елово», продолжительное использование помещений без обработок и их дезинфекция, нарушение условий содержания, плохой уход и не достаточно качественные профилактические работы – все это вызывает заболевания и падеж коров;

7)использовать по падежу и вынужденному забою животных на выращивании и откорме счет 28 «Брак в производстве»;

8)работнику бухгалтерии необходимо всегда присутствовать при взвешивании и забое животных, приеме скота у населения, списании падежа;

9)создать постоянно действующую комиссию, для предотвращения злоупотреблений, хищений со стороны работника, а так же своевременного отражения операций, связанных с наличием и движением животных на выращивании и откорме.

В целях улучшения бухгалтерского и контроля животных на выращивании и откорме в ООО «Елово», рекомендуем учесть отмеченные недостатки и предложения по их устранению.

**Список использованной литературы**

1. Гражданский кодекс Российской Федерации от 30.11.1994г. №51-ФЗ (в ред. От 31.01.2016г.)
2. Налоговый кодекс Российской Федерации от 31.07.1998г. №146-ФЗ (в ред. От 05.04.2016г.)
3. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30.12.2001г. №197-ФЗ (в ред. От 30.12.2015г.)
4. Федеральный закон от 08.02.1998г. №14-ФЗ «Об обществах с ограниченной ответственностью» (в ред. От 29.12.2015г.)
5. Федеральный закон от 06.12.2011 г. №402-ФЗ «О бухгалтерском учете» (в ред. От 04.11.14 г.)
6. Приказ № 73 от 2. 02. 04 «Об утверждении методических рекомендации по учету затрат в животноводстве»;
7. Приложение к Приказу Минсельхоза России от 2 февраля 2004 г. N 73 «Методические рекомендации по бухгалтерскому учету животных на выращивании и откорме в сельскохозяйственных организациях»;
8. План счетов бухгалтерского учета финансово-хозяйственной деятельности организации и инструкция по его применению, утвержденный приказом Минфина РФ от 31.10.2000 г. № 94н (в ред. 08.11.2010г.)
9. Международный стандарт финансовой отчетности (IAS) 41 «Сельское хозяйство» ( введен в действие на территории РФ приказом Минфина России от 28.12.2015 №217н)
10. Методические [рекомендации](consultantplus://offline/ref=00EBB882054199242E021828040F1131133B2EC6A7C38F646B871187E1g7G) по бухгалтерскому учету затрат и выхода продукции в молочном и мясном скотоводстве. Казань: Бланкиздат, 2015. – 115 с.
11. Алборов Р.А. Бухгалтерский управленческий учет (теория и практика)/ Р.А. Алборов. – М.: Издательство «Дело и Сервис», 2005. – 224с.
12. Алборов Р.А. Бухгалтерский учет в крестьянских (фермерских) хозяйствах и сельхозкооперативах / Р.А Алборов, С.М Концевая.- М.: АО «ДИС», 1996 г.-160с.
13. Алборов Р.А.Концепция развития и методология бухгалтерского учета в сельском хозяйстве. – М.: Экономика сельскохозяйственных и перерабатывающих предприятий, 2003. – 205с.
14. Алборов Р.А. Принципы и основы бухгалтерского учета: Учебное пособие 2-е изд., перераб. И доп. – М.: КНОРУС, 2006. – 344с.
15. Алборов Р.А. Развитие управления биологическими активами и учета результатов их биотрансформации в сельском хозяйстве / Р.А Алборов, С.М Концевая, Е.В Захарова. – Ижевск: ФГОУ ВПО Ижевская ГСХА, 2009.
16. Алборов Р.А. Развитие учета и контроля в трансформационной экономике скотоводства / Р.А. Алборов, Т.А. Ильина; ИжГСХА – Ижевск: ИжГСХА, 2003. – 194с.
17. Алборов Р.А.Учет затрат и контроль эффективности производства продукции в сельском хозяйстве / Р.А Алборов, И.А Селезнева, И.П Селезнева. – Ижевск.: Шеп («Колос»), 2000. – 166с.
18. Астахов В.П. Бухгалтерский (финансовый) учет: Учебное пособие. Издание 5-е переработанное и доп. – М.: ИКЦ «МарТ», 2012. –С.165.
19. Барышников Н.Г. Отражение затрат в управленческом учете сельского хозяйства//. Международный сельскохозяйственный журнал 2014. - №1.
20. Белобжецкий И.А. Финансово-хозяйственный контроль в управлении экономикой. – М.: Финансы, 1979. – 252с.
21. Белов Н. Г. Контроль и ревизия в сельском хозяйстве: Учебник. – 4-е изд., пераб. И доп. – М: Финансы и статистика, 2005. – 392 с.
22. Бычкова С.В.Бухгалтерский финансовый учет. –М.: Эксмо, 2008. — 528 с
23. Вахрушина М.А. Бухгалтерский управленческий учет: Учебник для студентов. 3-е изд. Доп. И перераб.. – М.: Омега-Л, 2014. С.71.
24. Глушков И.Е. Бухгалтерский учет на современном предприятии, М.: КНОРУС, Новосибирск: ЭКОР, 2012. С.48.
25. Годунов. А.А Социально-экономические проблемы управления социалистическим производством. – М.: Экономика, 1975, С. 124
26. Грачева Р.Е. Энциклопедия бухгалтерского учета. Раздел № 2 ч.1
27. Гринман Г.И. Бухгалтерский учет на предприятиях агропромышленного комплекса. Учебник: для с.-х. техникумов. - Мн.: Ураджай, 2011.
28. Додонов А.А. Бухгалтерский учет и управление производством. – М.: Контроллинг, 2014. – 264 с.
29. Жамьянова, Н. Ц. Об унификации документов первичного учета / Жамьянова Н.Ц. // Экономика сельскохозяйственных и перерабатывающих предприятий - №11 апрель 1999.- с. 39-41
30. Ивашкевич В.Б. Калькулирование полной стоимости продукции в международной практике учета//Бухгалтерский учет. – 2012. - №18. – С. 55-59.
31. Каверина О.Д. Управленческий учет. – М.: «Финансы и статистика», 2013. – С.65.
32. Карпова Т.П. Учет производства как начальный этап управленческого учета//. Бухгалтерский учет. - 2014. - № 20.
33. Клочков Р.С. Учет затрат на производство продукции //Советник бухгалтера. – 2013. - №5. – 54с.
34. Кондраков, Н.П. Бухгалтерский учет: Учебное пособие. 4-е изд., перераб. И доп. – М.: ИНФРА-М, 2014. – 584с.
35. Кондраков Н.П., Иванова М.А. Бухгалтерский управленческий учет: Учебное пособие. – М.: Инфра-М, 2014. – 368с.
36. Кондратова И.Г. Основы управленческого учета: Учебное пособие – М.: Финансы и статистика, 2012. – С. 27.
37. Кочерин Е.А. Контроль как функция управления. – М.: Знание, 1982. – 64с.
38. Кутепова М.А. Учет затрат на производство продукции // Бухгалтерский вестник» - 2013. - №43 – 56 с.
39. Кучерин А. О классификации производственных затрат в сельском хо­зяйстве//. Экономика с.-х. и перерабатывающих предприятий 2014. - №8. – С.40
40. Кучерявенко Е. Журнал Главный Бухгалтер, №3, 2001.
41. Ливанова Р.В. Учет животных на выращивании и откорме, как разновидность биологических активов [Электронный ресурс]. – Режим ДОСтупа: <http://www.scienceforum.ru/2013/91/3664>.
42. Лисович Г.М., Ткаченко И.Ю. Бухгалтерский управленческий учет в сельскохозяйственных и перерабытавающих предприятиях АПК. – Ростов н/Д.: издательский центр «Норт», 2012. – 354с.
43. Любушин Н.П., Лещева В.Б., Дьякова В. Г. Анализ финансово-экономической деятельности предприятия. М.: ЮНИТИ, 2012. – 485 с.
44. Мельник М.В. Ревизия и контроль: Учебное пособие / Мельник М.В, Пантелеев А.С, Звездин А.Л. – М.: ИД ФВК-ПРЕСС, 2003 – 520с.
45. Минаков И.А. Экономика сельского хозяйства. – М.: КолосС, 2014. – 328с.
46. Муравицкая Н.К. Бухгалтерский учет: учебник / Н.К. Муравицкая, Г.И. Лукьяненко. – 2 изд., перераб. И доп. – М.: КНОРУС, 2014.
47. Остаев Г.Я. Управленческий учет: учебник / Г.Я. Остаев. – Ижевск, ФГБОУ ВПО Ижевская ГСХА, 2012
48. Остаев Г.Я. Учет биологических затрат на производство сельскохозяйственной продукции / Остаев Г.Я, Алборов Р.А, Концевой Г.Р // Международный бухгалтерский учет. 2012. №29. С. 29 – 32.
49. Овсийчук В.Я. Контроль и ревизия: Учебное пособие / Овсийчук В.Я, Петрова В.И, Пугачев В.В. – М.: ЗАО «Кнорус». 2004.
50. Попова Л.В. Основные концепции управленческого анализа затрат на промышленном предприятии / Л.В. Попова, Т.А. Головина // «Управленческий учет». – 2015. №1
51. Палий, В.Ф.Финансовый учет: Учебное пособие – 2-е изд., испр. – М.: ИД ФБК-ПРЕСС, 2014. – 512с.
52. Пизенгольц М.З. Бухгалтерский учет в сельском хозяйстве. Т2 Ч1. Учебник. -4-е издание доп. И перераб. – М.: Финансы и статистика, 2014. – 408с.
53. Русакова У.Ю. Учет затрат и калькулирование себестоимости промышленной продукции: Учебное пособие / У.Ю. Русакова. – Хабаровск: изд-во: ДВГУПС. – 2014
54. Савицкая Г.В. Анализ хозяйственной деятельности предприятий АПК: учеб. Пособие /6-е изд. – Мн.: Новое знание, 2014. – 652 с.
55. Самсоненко И.А.Журнал Главный Бухгалтер, №11, 2000
56. Сидорова Е.С.10000 типовых проводок. План и корреспонденция счетов» - М.: «Омега-Л», 2009
57. Столяр Л.Г. Организация внутреннего контроля / Л.Г Столяр [Электронный ресурс]. – Режим доступа: http//www/nbuv.gov.ua/portal/inek/208/eoo.
58. Сторожук Т.М. Проблемы оценки биологических активов / Т.М Сторожук // Сборник тезисов и выступлений 2 Международной научно-практической конференции. – К., 2006. – С. 53-54.
59. Тищенко В.Ф. Совершенствование учета, анализ затрат животных на выращивании и откорме // Сборник научных трудов БСХА.-1990
60. Хамзина О.И. Особенности оценки животных на выращивании и откорме как вида биологических активов
61. Хоружий Л.И. Бухгалтерский учет / Р.Н Расторгуева, Р.А Алборов, Л.В Постникова – М.: Изд-во «КолосС», 2004.-511с.
62. Хосиев Б.Н. Повышение эффективности экономического контроля в сельском хозяйстве // Экономика сельскохозяйственных и перерабатывающих предприятий. – 2010. - №2
63. Чалдаева Л.А. Учет затрат на производство продукции // Международный бухгалтерский учет. – 2013. - № 23. – 152с.
64. Шляпникова Е.А. Учет в крестьянских (фермерских) хозяйствах / Е.А Шляпникова. – Ижевск: ФГБОУ ВПО Ижевская ГСХА, 2012.- 107 с.

Приложение А

Рис. 1 – Организационная структура ООО «Елово».

ООО «Елово»

Главные специалисты

МТП

Бригады

Фермы

Бухгалтерия

Отделы

ПРИЛОЖЕНИЕ Б

Рисунок 2 - Управленческая структура ООО «Елово»

Заведующий фермами

Гл. агроном

Директор

Главный бухгалтер

Общее собрание участников

Бухгалтера по зонам бухгалтерского учета

Гл.инженер;

Заведующий Машинно-тракторного парка и ремонтными мастерскими

сварщик, электрик, слесари

механизаторы

Зоотехник

Наладчики доильных установок. Операторы машинного доения. Скотники

Ветеринарный врач

ПРИЛОЖЕНИЕ B

Таблица 2.5 - Вопросник для оценки состояния системы контроля

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **N** | **Разделы тестирования** | **Ответ** |
| **1** | **2** | **3** |
|  | **Общие организационные аспекты** |  |
| 1. | Утвержденными внутренними нормами установлена схема проведения и отражения в бухгалтерском учете операций по продажам продукции с указанием участвующих подразделений, связей подчиненности между ними | 0 |
| 2. | Разработана и утверждена схема общей организационной структуры предприятия с указанием управленческих связей и подчиненности подразделений | 1 |
| 3. | На предприятии разработаны и утверждены схемы организационной структуры отдельных подразделений с указанием должностных лиц и подчиненности | 0 |
| 4. | Разработан и утвержден график документооборота с указанием сроков обработки и контроля документов, взаимосвязи между подразделениями и конкретными ответственными исполнителями | 1 |
| 5. | Программное обеспечение, используемое для ведения бухгалтерского учета, соответствует установленным требованиям. Система правильно запрограммирована, защищена от несанкционированного доступа посредством кодов и паролей. Система является лицензионной и вовремя обновляется. Периодически выполняется резервное копирование базы данных. | 1 |
|  | **Распределение функций и ответственности** |  |
| 6. | Разработаны и утверждены должностные инструкции для сотрудников отдела продаж, бухгалтерии и службы внутреннего контроля | 0 |
| 7. | Установлен круг лиц, уполномоченных к заключению сделок, операции по продажам продукции | 1 |
| 8. | Перечень должностных обязанностей и ответственности доведен до сведения каждого исполнителя | 0 |
|  | **Внутрифирменный контроль** |  |
| 9. | Уполномоченными сотрудниками бухгалтерии осуществляется последующий контроль правильности отражения в бухгалтерском учете операций по продажам продукции, совершенных в предыдущем периоде, и наличия первичных документов | 0 |
| 10. | контроль полноты отражения операций в учете и  соблюдение графика документооборота | 1 |
| 11. | контроль соблюдения установленного порядка  санкционирования проведения операций и отражения их в учете | 0 |
| 12. | контроль правильности составления бухгалтерских проводок и своевременности отражения операций на счетах бухгалтерского учета | 1 |
| 13. | Арифметическая проверка правильности бухгалтерских записей, в том числе правильность переноса из предыдущего периода входящих остатков и выведения исходящих остатков | 0 |
| 14. | контроль правильности оформления первичных документов | 1 |

ПРОДОЛЖЕНИЕ ПРИЛОЖЕНИЯ B

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 1 | 2 | 3 |
| 15. | Функционирует служба внутреннего контроля организации: круг полномочий, предоставленных сотрудникам службы внутреннего контроля, и периодичность проводимых проверок позволяют эффективно осуществлять контрольную функцию за проведением и отражением в учете операций по реализации | 0 |
| 16. | Результаты проверок тщательно документируются | 1 |
| 17. | По итогам устранения недостатков составляются соответствующие акты и представляются руководству | 0 |
|  | **Кадровая политика** |  |
| 18. | Система приема на работу обеспечивает необходимую квалификацию и честность персонала | 0 |
| 19. | Квалификационные характеристики сотрудников службы внутреннего контроля соответствуют необходимым требованиям | 1 |
| 17. | Сотрудники периодически проходят повышение квалификации с учетом специфики занимаемой должности | 0 |
|  | **Право доступа и сохранность документации** |  |
| 18. | Определен круг лиц, имеющих право доступа к документации | 1 |
|  | **Итог по сумме всех разделов** | **10** |